
Россия и Азербайджан в рам-
ках союзнических отношений 

тесно сотрудничают, предпри-
нимая практические шаги для 
укрепления взаимной безопас-
ности, в рамках борьбы с тер-
роризмом и организованной 
преступностью, а также взаи-
модействия между Вооружен-
ными силами и спецслужбами. 

Таков лейтмотив российско-
азербайджанских заявлений гла-
вы внешнеполитического ведом-
ства РФ Сергея Лаврова на боль-
шой пресс-конференцию по ито-
гам работы российской дипломатии 
в минувшем году. На ней он отве-

тил не только на вопросы о поли-
тике новой администрации Белого 
дома, что нужно России от Украи-
ны, но и о будущем отношений се-
верян с Баку и Иреваном. 

«Что касается российско-азер-
байджанских отношений, я их оце-
ниваю очень высоко», - сказал глава 

МИД РФ, назвав их доверительны-
ми хотя бы потому, что высшее по-
литическое руководство двух стран 
в лице президентов Ильхама Алие-
ва и Владимира Путина регулярно 
общается, причем каких-либо за-
крытых тем для них не существует. 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 15.01.2025

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.7502 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.0900 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2319 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.0733 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8627 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  1.6626 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0481

Подписание соглашения 
о «стратегическом партнер-

стве» между главой МИД Ар-
мении Араратом Мирзояном 
и государственным секрета-
рем США Энтони Блинкеном 
в Вашингтоне стало вожделен-
ным событием для армянской 
дипломатии.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако нет сомнений, что за по-
золоченными словами и ритуаль-
ными рукопожатиями скрывается 
куда более мрачная подоплека: отча-
янная попытка Армении зацепить-

ся за проармянскую администра-
цию США и, возможно, последний 
козырь Байдена в его бесконечной 

игре против Азербайджана, Тур-
ции, Ирана и России. 
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63 В Карабахе развивается МСБ 
Приоритет - трудоустройство 
переселенцев на освобожденных 
территориях

Клятва на верность Родине
Новоиспеченные сотрудники 
органов прокуратуры 
принесли присягу

Квадратные 
метры 
без лишнего 
бремени

Налоговые 
изменения повысят 
доступность квартир 6

Победа внесла коррективы 
В основе триединства - качество образования, 
просвещение и престиж науки

В НОМЕРЕ
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Ставка на безысходность,
или Когда геополитика - не искусство возможного, а беспощадная игра без правил

Заявление Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла 

Франции в Армении Оливье 
Декотиньи о полной и безус-
ловной поддержке Францией 
Армении заставляет задумать-
ся о фундаментальных вопро-
сах современной международ-
ной политики, принципах ди-
пломатии и ответственности 
государств на мировой арене.

Данное заявление, полное кате-
горических формулировок и уверен-
ных заверений, звучит не просто как 
дипломатическое выражение соли-
дарности, но и как руководство к дей-
ствию, вызывающее множество эти-
ческих и геополитических вопросов.

Фраза «Франция поддержива-
ет Армению без всяких предусло-

вий, полностью и твердо» на пер-
вый взгляд может показаться выра-
жением дружеских и союзнических 
отношений между двумя странами. 
Однако если углубиться в ее смысл, 
возникает вопрос: что именно под-
разумевается под этой безусловной 
поддержкой? В современном мире, 
где каждый шаг должен основывать-
ся на уважении к международному 
праву, подобные заявления требу-
ют гораздо более глубокого анализа.

Если Франция поддерживает Ар-
мению «без всяких предусловий», то 
означает ли это, что она солидарна 
со всеми действиями, которые со-
вершает армянская сторона, вклю-
чая те, что могут рассматриваться 
как противоречащие международ-
ным нормам? 

Франция без оглядки,
или Почем цена поддержки Армении 
официальным Парижем
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В конце минувшего года Баку 
в очередной раз принял мас-

штабное международное меро-
приятие - Климатический сам-
мит СОР29. В мероприятии по-
истине планетарного масштаба 
приняли участие десятки ты-
сяч человек со всего мира, мно-
гие главы государств и прави-
тельств. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

По итогам саммита, который во-
шел в историю как «Бакинский про-
рыв», наконец-то после многих лет 
переговоров были приняты прин-
ципиальные решения. 

Одним из достижений СОР29 
стала «Бакинская цель финансиро-

вания», включающая ключевую за-
дачу для развитых стран - мобили-
зовать не менее $300 млрд ежегод-
но для развивающихся стран к 2035 
году. Второе важное достижение ка-
сается углеродных рынков. Финан-
совые потоки от соответствующих 
углеродных рынков могут достичь 
$1 трлн в год к 2050 году, а также 
способны снизить стоимость реа-
лизации национальных климати-
ческих планов на $250 млрд в год. 

Баку ПОБЕДИЛ Запад
На СОР29 развивающиеся страны 
впервые задавали тон, что отразилось на итогах  

Дружественная политика 
президента ОАЭ Шейха 

Мухаммеда бен Заида Аль На-
хайяна в отношении Азербайд-
жана подтверждается даже су-
хими цифрами: только в про-
шлом году он дважды побывал 
в Баку, посильно посодейство-
вав успешному завершению Гло-
бальной климатической конфе-
ренции СОР29. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Рабочий визит Президента 
Ильхама Алиева в Эмираты буднич-
ным был во всех отношениях, да и пе-
реговоры со своим коллегой глава 
государства вел с прицелом на стра-
тегическое развитие успешных дву-
сторонних связей, тем более что в них 
есть немалый задел позитива, нара-
щиваемого из года в год. 

Взаимные инвестиции обеих стран 
по итогам минувшего финансового 
цикла в сравнении с более ранним 
аналогичным периодом выросли бо-
лее чем в 5,4 раза, причем доля пря-
мых вложений нашей страны в одну 
из ведущих экономик арабского мира 
в общем объеме составила 31,2%. Кста-
ти, Дубай и Абу-Даби считаются наи-

более привлекательными агломера-
циями как для коллективного Запада, 
так и для Глобального Юга, а пото-
му лидерство Страны огней в раз-
витии стремительно нарастающих 
возможностей мегаполисов на сты-
ке пустыни и моря дорогого стоит. 

То, что ОАЭ принимали СОР28 
в 2023 году, стало по-настоящему бес-
ценным опытом и для Баку тоже, тем 
более что президентом предыдуще-
го всемирного климатического слета 
был истинный друг Азербайджана, 
председатель энергетической компа-
нии Masdar, министр промышлен-
ности и передовых технологий ОАЭ 
Султан Ахмед Аль-Джабер. 
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В положительном ключе      
Глава МИД РФ: Между Баку и Москвой нет недопонимания

Общая платформа для важных дискуссий
Президент Ильхам Алиев принял участие 
в церемонии открытия Недели устойчивого развития Абу-Даби
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Показатель стратегического 
партнерства     

Баку и Абу-Даби 
наращивают уровень взаимопонимания 

На «зеленом» саммите 
2023 года Президент 

Ильхам Алиев 
был единственным 
из глав государств, 
которого 30 ноября 

(за сутки до церемонии 
открытия) с торже-

ственными почестями 
и пиететом принимал 

г-н Аль Нахайян
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Общая платформа для важных дискуссий
Президент Ильхам Алиев принял участие  
в церемонии открытия Недели устойчивого развития Абу-Даби

14 января в столице Объеди-
ненных Арабских Эмиратов со-
стоялась церемония официаль-
ного открытия Недели устой-
чивого развития Абу-Даби.

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев.

Выступивший на мероприятии 
министр промышленности и пере-
довых технологий Объединенных 
Арабских Эмиратов Султан бен Ах-

мед аль-Джабер проинформировал 
о политике и проектах, реализуе-
мых Объединенными Арабскими 
Эмиратами в области устойчивого 
развития, отметил возрастающую 
роль Недели устойчивого разви-
тия Абу-Даби в качестве важной 
международной платформы.

Затем состоялась церемония 
вручения Премии Заида в обла-
сти устойчивого развития.

После этого было сделано фото 
на память с лауреатами Премии 

Заида в области устойчивого раз-
вития.

***
Отметим, что Неделя устойчи-

вого развития Абу-Даби, учрежден-
ная в 2008 году, за последние годы 
укрепила свои позиции как меж-
дународная платформа, где прово-
дятся важные дискуссии в области 
устойчивого развития мира. Опре-
делившая в качестве ключевых на-
правлений обсуждений глобальное 
сотрудничество и лидерство, эко-

номическое развитие и технологии, 
а также инновационные принци-
пы, Неделя устойчивого развития 
собирает глав государств и прави-
тельств, политиков, лидеров про-
мышленности, бизнесменов и моло-
дежь. В нынешней Неделе устойчи-
вого развития принимают участие 
13 глав государств и правительств, 
а также более 140 министров и дру-
гих официальных лиц.

АЗЕРТАДЖ

14 января завершился рабочий визит Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева в Объединенные Арабские Эмираты.

В Международном аэропорту Заид в Абу-Даби в честь главы нашего 
государства был выстроен почетный караул.

Президента Ильхама Алиева провожали официальные лица.

АЗЕРТАДЖ

Завершился рабочий визит  
Президента Азербайджана  
в Объединенные Арабские Эмираты

14 января под председатель-
ством Мазахира Панахова со-
стоялось заседание Централь-
ной избирательной комиссии.

Сначала был утвержден прото-
кол заседания комиссии, проведен-
ного 8 января.

Затем был рассмотрен вопрос 
о внесении изменения в состав 
окружных избирательных комис-
сий некоторых избирательных окру-
гов. Центральная избирательная ко-
миссия приняла решение о внесе-
нии изменения в состав окружных 
избирательных комиссий Сабира-
бад-Ширванского №68, Джалила-
бадского сельского №72, Агджабе-
динского №86 и Агдам-Ходжалин-
ского №118 избирательных округов.

Далее были рассмотрены обра-
щения, поступившие в Центральную 
избирательную комиссию на муни-

ципальных выборах, назначенных 
на 29 января 2025 года. После ши-
рокого обсуждения членами комис-

сии с участием представителей ме-
диа и заинтересованного субъекта 
обращений, вынесенных на заседа-
ние в порядке и сроки, установлен-
ные избирательным законодатель-
ством, были приняты соответству-
ющие решения.

На заседании также была пре-
доставлена подробная информа-
ция об интенсивно продолжающих-
ся и намеченных просветительских 
мерах Центральной избирательной 
комиссии в рамках тесного сотруд-
ничества со структурами, облада-
ющими установленными законода-
тельством обязанностями и полно-
мочиями, и рассмотрены текущие 
вопросы.

БР

На финишной прямой
Состоялось очередное заседание Центральной избирательной комиссии 

Ваше превосходительство, го-
сподин Президент!

С чувством глубокой печали вос-
принял известие о крушении само-
лета «Азербайджан Хава Йоллары» 
вблизи казахстанского города Актау.

Молю Всемогущего Аллаха упо-
коить души наших братьев и сестер, 
погибших в результате этого траги-
ческого инцидента, выражаю собо-
лезнования их скорбящим семьям 
и братскому народу Азербайджана. 
Желаю скорейшего выздоровления 
раненым в результате аварии.

Мы искренне разделяем печаль 
дружественного и братского Азер-
байджана.

Пользуясь случаем, передаю Ва-
шему превосходительству свои наи-
лучшие пожелания, желаю Вам здо-
ровья и благополучия.

С уважением

Фуат Октай,
председатель комитета 

по внешним связям 
Великого национального 

собрания Турции

Ваше превосходительство!
Известие о трагическом круше-

нии самолета «Азербайджан Хава 
Йоллары» в Казахстане 25 декабря 
2024 года глубоко опечалило меня 
и Королеву Раджу Зарит Софию.

Выражаем глубокие соболезнова-
ния семьям погибших и всему азер-
байджанскому народу. В это труд-
ное время наши мысли и молитвы 

с теми, кто потерял близких. В то же 
время мы желаем скорейшего выз-
доровления раненым.

Пусть сила и единство азербайд-
жанского народа помогут ему в эти 
тяжелые дни!

Его величество 
Султан Ибрагим,

Король Малайзии

Уважаемый господин Президент!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о трагическом кру-
шении самолета «Азербайджан Хава 
Йоллары», унесшем жизни 38 чело-
век. Наши мысли с семьями и близ-
кими жертв этой трагической ави-
акатастрофы.

Выражаю глубокие соболезно-
вания Вам и народу Азербайджана.

Господин Президент, прошу при-
нять мое высочайшее почтение.

Александер Ван дер Беллен,
Федеральный Президент 

Австрийской Республики

Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики 

Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

Как мы уже не раз писали, не-
давно в СМИ была распростра-
нена видеозапись выступления 
Левона Тер-Петросяна на посту 
президента Армении в 1993 году, 
подтверждающая, что осущест-
вленные против азербайджан-
цев этнические чистки были 
государственной политикой 
Армении.

Это заявление Тер-Петросяна, 
годы правления которого совпали 
с оккупацией азербайджанских зе-
мель и учинением большей части 
актов этнических чисток против 
азербайджанцев, является чрезвы-
чайно важным доказательством про-
водимой Арменией систематиче-
ской политики этнических чисток 
и опасной расистской идеологии, 
способствующей такой деятельно-
сти, заявили в Общине Западного 
Азербайджана.

«Это заявление свидетельству-
ет о целенаправленном намерении, 
стоящем за политикой этнической 

чистки и оккупации, о государствен-
ной ответственности Армении, си-
стематическом и организованном 
характере преступлений против че-
ловечности и преступлений про-
тив мира, а также о наличии кон-
кретного плана.

По данному вопросу Община 
Западного Азербайджана направи-
ла письма Генеральному секретарю 
ООН Антониу Гутерришу и Верхов-
ному комиссару ООН по правам 
человека Фолькеру Тюрку. В пись-
мах содержится призыв к междуна-
родной общественности решитель-
но осудить политику расовой дис-
криминации и этнических чисток, 
систематично проводимую Арме-
нией на государственном уровне.

Община Западного Азербайджа-
на продолжит свои усилия по дости-
жению того, чтобы международная 
общественность заняла решитель-
ную позицию против осуществля-
емой Арменией политики расовой 
дискриминации», - говорится в за-
явлении общины.

Привлечь к ответственности!
Община Западного Азербайджана  

направила письма генсеку ООН  
и верховному комиссару по правам человека

Президент Республики Бела-
русь Александр Лукашенко сме-
нил послов в Казахстане, Узбе-
кистане, Азербайджане, Тур-
ции, Израиле и на Кубе.

Новым послом Беларуси в Азер-
байджане стал Дмитрий Пиневич, 
ранее занимавший пост министра 
здравоохранения.

Отвечая на вопросы журна-
листов, новоназначенный посол 
сказал, что Азербайджан являет-
ся для Беларуси не просто партне-
ром, а стратегическим партнером. 
«Это связано со многими фактора-
ми. Несмотря на далекое расстоя-
ние между нами и как будто бы раз-
ные исторические пути, которые 
наши народы прошли, мы очень 
похожи. Мы похожи ментально, 
мы ценим друг друга, ценим челове-
ческую жизнь, очень внимательно 
впитываем опыт предыдущих по-
колений. Я считаю, что этот фактор 
и то, что лидеры двух стран зада-
ли этот импульс стратегическому 
сотрудничеству, и привело к тому, 
что мы имеем неплохие точки со-
прикосновения между двумя стра-

нами», - сказал посол.
По его словам, все направле-

ния двустороннего сотрудничества 
хорошо структурированы и были 
актуализированы во время недав-
него визита Президента Беларуси 
в Азербайджан. «А точки приро-
ста лежат в гуманитарной сфере. 
Как бы парадоксально это ни зву-
чало», - сказал Дмитрий Пиневич 
и привел в качестве примера разви-
тие взаимодействия между систе-
мами здравоохранения двух стран, 
сотрудничество в фармацевтиче-
ской, биологической промышлен-
ности, IT-сфере, образовательных 
программах и др.

Посол отметил, что обе сторо-
ны заинтересованы во взаимном 
сотрудничестве и обеим странам 
есть что предложить друг другу.

Дипломатическая ротация
Беларусь назначила нового посла в Азербайджане
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На «зеленом» саммите 2023 года 
Президент Ильхам Алиев был един-
ственным из глав государств, которо-
го 30 ноября (за сутки до церемонии 
открытия) с торжественными поче-
стями и пиететом принимал г-н Аль 
Нахайян, что свидетельствует о боль-
шом уважении, которое традицион-
но там питают к высшему полити-
ческому руководству Азербайджа-
на, ответственному стратегическому 
партнеру, думающему в первую оче-
редь о национальных интересах сво-
его государства и народа и проводя-
щему внешнеполитическую линию, 
реально независимую ни от одного 
глобального центра силы и приня-
тия решений.

Несмотря на то, что тесные дву-
сторонние отношения между офици-
альным Баку и Абу-Даби имеют дав-
нюю историю, а визиты дружественно 
расположенных друг к другу полити-
ческих лидеров осуществляются на 
регулярной основе на протяжении 
всего последнего десятилетия, стра-
тегический характер внешнеполити-
ческие связи все же стали обретать 
только в последние годы. А подписа-
ние Меморандума о стратегическом 
партнерстве во время официально-
го визита президента ОАЭ Шейха 
Мухаммеда бен Заида Аль Нахайя-
на 8-9 января прошлого года лишь 
зафиксировало сложившееся поло-
жение дел, что уже официально по-
зволило вывести отношения между 
странами на новый уровень. 

Важно отметить, что отношения 
с нейтральными Эмиратами, испо-
ведующими невоенное внеблоковое 
сотрудничество, рассматриваются 
в Азербайджане как важнейший фак-
тор, способствующий развитию экс-
портного потенциала в ненефтяной 
сфере, о чем свидетельствуют и при-
веденные выше цифры. Экспорт Азер-
байджана в ОАЭ состоит в основном 
из золота, ювелирных украшений, про-
дукции растениеводства, табаковод-
ства, изделий из меди и ряда пищевых 
продуктов. Более разнообразен им-
порт из арабской страны, состоящий 
из нерафинированных нефтяных ма-
сел, табачных изделий, распылитель-
ных устройств, кранов и клапанов 
для снижения давления, пластмас-
совых изделий, золота, химических 
продуктов, парфюмерии, бумажных 
изделий, алюминия, чая и продуктов 
органической химии. Важное место 
во взаимной торговле занимает также 
реэкспорт: основными товарами яв-
ляются мобильные телефоны, телеэ-
краны, автомобили и запчасти к ним, 
насосы, вентиляторы, компьютеры, 
детали самолетов, алюминиевые ли-
сты, минеральные масла, шины, бу-
мага и сопутствующие товары. 

И все же в последние годы наблю-
дается активное взаимодействие в ин-
вестиционной сфере. Так, в октябре 
2023 года с участием представительной 
делегации из ОАЭ была торжествен-
но запущена Гарадагская солнечная 
электростанция, построенная за счет 
прямых иностранных инвестиций на 
сумму $262 млн той самой компани-
ей Masdar. И это лишь первый про-
ект в указанной сфере, за которым 
должны последовать три других по 
строительству двух солнечных и од-
ной ветряной электростанции мощ-
ностью 1 МВт, что в ближайшем бу-
дущем позволит Эмиратам органич-
но интегрироваться в масштабный 
проект по транспортировке «зеле-
ной» энергии в Европу. Этому будет 
способствовать заключенное в рам-
ках прошлогоднего визита президен-
та ОАЭ Рамочное соглашение о стра-
тегическом сотрудничестве, позво-
ляющее осуществлять операции по 
экспорту «зеленой» энергии и даль-
нейшему усилению использования 
возобновляемого и чистого энерге-
тического потенциала Азербайджа-
на. Достаточно сказать, что данный 
проект, как и остальные, реализуе-
мые совместно с Эмиратами, наце-
лен на более качественную экологию 
в будущем и направлен на повыше-
ние доли возобновляемых источни-
ков энергии в энергетическом балан-
се страны и сокращение углеродных 
выбросов. 

Во время официального визита 
президента ОАЭ в Баку в рамках раз-
вития динамичного сотрудничества 
в данной отрасли были подписаны 
два межправительственных мемо-
рандума: о взаимопонимании, кото-
рый нацелен на создание рамок для 
инвестиционного сотрудничества 
в энергетическом секторе, особен-

но по проектам передачи электриче-
ской энергии, развития сети, обмена 
техническими знаниями и опытом; 
о стратегическом сотрудничестве по 
строительству наземных солнечных 
и ветряных электростанций общей 
мощностью 10 ГВт. Второй документ 
также предполагает сотрудничество 
по таким новым направлениям, как 
проекты «солнечных крыш», произ-

водство «зеленого водорода», «зеле-
ного аммиака», синтетического ме-
тана, устойчивого авиационного то-
плива и экспорта «зеленой» энергии. 

Кроме того, подписано Соглаше-
ние между национальными компа-
ниями (SOCAR и ADNOC) о стра-
тегическом партнерстве в области 
энергетики. А в продолжение этих 
договоренностей в рамках прошло-
годней июньской Бакинской энер-
гетической недели Минэнерго АР 
и Masdar утвердили график реали-
зации проектов строительства Биля-
суварской солнечной электростанции 
мощностью 445 МВт, ее Нефтчалин-
ского аналога мощностью 315 МВт 
и Абшеронской ветряной электро-
станции мощностью 240 МВт, с кон-
кретным договором о купле-прода-
же электроэнергии, о подключении 
ее к сети электропередачи и об арен-
де участков земли. 

Иными словами, речь идет о пере-
воде партнерства в плоскость конкре-
тики, когда стоит вкладывать деньги 

в отечественную экономику благода-
ря инвестиционной привлекатель-
ности, созданной личными иници-
ативами Президента Ильхама Али-
ева. А в начале июня прошлого года 
при личном участии главы государ-
ства состоялась церемония закладки 
фундаментов тех самых трех электро-
станций, суммарный объем инвести-
ций в строительство которых оцени-

вается более чем в $1 млрд. 
Что примечательно, планы нацио-

нального правительства по «озелене-
нию» энергетики встретили дружное 
удовлетворение со стороны Европей-
ского банка реконструкции и разви-
тия, Азиатского банка развития и Ази-
атского банка инфраструктуры и ин-
вестиций, с которыми в Баку были 
подписаны кредитные договора на 
сумму $670 млн. Станции планиру-
ется ввести в эксплуатацию пример-
но через 3 года, что вполне реально. 
Они будут производить ежегодно бо-
лее 1,7 млрд кВтч «зеленой» энергии, 
что означает экономию 380 млн кубо-
метров природного газа в год, а так-
же сокращение выбросов углерода 
в атмосферу на 830 тыс. тонн. 

А в рамках ноябрьской климати-
ческой конференции COP29 между 
двумя странами был подписан ряд 
новых документов, в том числе со-
глашение между SOCAR, Masdar 
и ACWA Power из Саудовской Ара-
вии о строительстве первых отече-

ственных морских ветряных станций 
в национальном секторе Каспийского 
моря, способных на начальном этапе 
сотрудничества производить 3,5 ГВт 
электроэнергии, с последующим на-
ращиванием в том числе экспортных 
возможностей (нам самим столько 
товара №1 не нужно для удовлетво-
рения внутренних потребностей). 

В дополнение к сказанному до-
бавим, что Азербайджанская инве-
стиционная компания (АИК), Masdar 
и Volts (дочернее предприятие бри-
танской bp) подписали Меморандум 
о взаимопонимании, предусматри-
вающий создание на возрождаемых 
территориях предприятия по произ-
водству энергетических аккумулято-
ров. Эта инициатива является важ-
ным шагом в усилении перехода стра-
ны к экологически чистой энергии.

Кстати, почти полтора года назад 
Азербайджанский инвестиционный 
холдинг и Суверенный фонд Абу-Даби 
(ADQ) договорились о создании со-
вместной инвестиционной платфор-
мы с уставным капиталом $1 млрд, 
что уже сейчас позволяет реализовы-
вать перспективные проекты в самых 
различных сферах, преимуществен-
но ненефтяного сектора экономики. 

Впрочем, для отечественных ком-
паний деятельность упомянутого фон-
да может способствовать вовлечению 
их в перспективный ближневосточ-
ный рынок, что будет способствовать 
повышению экспортного потенциала 
экономики Азербайджана в целом. 

Также официальный Баку прояв-
ляет интерес к перспективным фи-
нансовым вложениям этой арабской 
страны, которая добилась значитель-
ных успехов в деле диверсификации 
своей экономики. Достаточно отме-
тить, что благодаря усилиям тамош-
него правительства в течение послед-
них 45 лет доля нефтяного сектора 
в общей структуре ВВП Эмиратов 
неуклонно снижается: если, напри-
мер, в 1980 году нефтегазовая состав-
ляющая внутреннего валового про-
дукта обеспечивала более полови-
ны (55,2%) всей их экономики, под 
конец 2024 года удельный вес угле-
водородов составил менее четверти 
всего объема (24,5%). 

И для молодого суверенного 
Азербайджана опыт коллективно-
го Абу-Даби в этой сфере особенно 
ценен. Важно отметить, что в нема-
лой степени диверсификации эконо-
мики Арабских Эмиратов способ-
ствовало создание благоприятных 
условий для иностранных инвесто-
ров, в частности, в рамках свободной 
экономической зоны Дубая. Данный 
опыт в условиях реализации концеп-
ции Алятской свободной экономиче-
ской зоны в настоящее время также 
серьезно изучается. А потому бли-
зость позиции сторон по актуаль-

ным вопросам региональной повест-
ки становится основой для полити-
ческого сближения. 

Нам есть за что говорить слова 
благодарности арабским партнерам, 
о чем напоминает сам Президент  
Ильхам Алиев, высоко оцениваю-
щий неизменно справедливую пози-
цию ОАЭ в Совбезе ООН во время 
обсуждения карабахской проблема-
тики. Как известно, эти обсуждения 
во время Отечественной войны 2020 
года и затем весь последующий пери-
од, вплоть до признания итогов то-
чечной антитеррористической опе-
рации 19-20 сентября 2023 года, были 
инициированы представительством 
Франции с целью вынудить членов 
структуры принять антиазербайд-
жанскую резолюцию. Так вот, де-
легация ОАЭ как одного из непо-
стоянных членов СБ ООН в числе 
ряда других стран - членов Движе-
ния неприсоединения решительно 
отказалась поддержать неконструк-
тивную позицию официального Па-
рижа, фактически солидаризируясь 
с позицией Баку. 

Эта позиция вполне коррелирует 
с текстом поздравительного письма 
Президента Ильхама Алиева своему 
коллеге из ОАЭ Шейху Мухаммеду 
бен Заиду Аль Нахайяну, направлен-
ного в начале декабря по случаю на-
ционального праздника Эмиратов - 
Дня независимости. В официальном 
документе красной строкой прохо-
дит напоминание об «удовлетворе-
нии развитием двусторонних отно-
шений по восходящей линии» меж-
ду странами, которые связаны друг 
с другом многовековыми религиоз-
ными и культурными корнями. «Ме-
жгосударственные связи, основанные 
на взаимном доверии и поддержке, 
крепнут с каждым днем, объективно 
расширяя сферу охвата нашего не-
рушимого партнерства», - подчерки-
вается в письме главы государства. 

С учетом традиционного турец-
кого и европейского направления «зе-
леного» экспорта, развитие возобнов-
ляемых источников энергии в Азер-
байджане выходит на новый уровень. 
Государственные инициативы, ак-
тивное привлечение иностранных 
инвесторов и интеграция с регио-
нальными энергосистемами откры-
вают для Страны огней новые воз-
можности. Это создает основы для 
укрепления общей энергетической 
безопасности в долгосрочной пер-
спективе, вносит вклад в сокраще-
ние углеродных выбросов, поддер-
живая глобальные цели по борьбе 
с изменением климата, обеспечивает 
создание новых рабочих мест, а так-
же создает условия для диверсифи-
кации отечественного экспорта для 
получения значительных доходов на 
благо развития будущих поколений. 

Показатель стратегического партнерства     

Ильхам АЛИЕВ:

Межгосударственные связи, основанные на 
взаимном доверии и поддержке, крепнут с каж-
дым днем, объективно расширяя сферу охва-
та нашего нерушимого партнерства
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14 января в Генеральной про-
куратуре Азербайджана состо-
ялась церемония присяги но-
вобранцев, принятых на службу 
в ходе конкурса, объявленного 
26 апреля 2024 года, сообщили 
БР в пресс-службе Генеральной 
прокуратуры.

Вначале молодые специалисты 
возложили венок к могиле общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва на Аллее почетного захоронения, 
а на Аллее шехидов почтили память 
патриотов, отдавших жизнь за сво-
боду и суверенитет Родины. 

Перед началом мероприятия ру-
ководство Генеральной прокурату-
ры возложило венок и букеты цве-
тов к бюсту великого лидера Гейдара 
Алиева в здании Генеральной про-
куратуры. 

Мероприятие началось с мину-
ты молчания в память о шехидах. 

Затем выступил генеральный 
прокурор Кямран Алиев, который 
отметил, что восстановление терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана под руководством Президента  
Ильхама Алиева ознаменовало всту-
пление нашей страны в качественно 
новый этап развития. По его словам, 
сегодня под руководством главы го-
сударства и при активном участии 

Первого вице-президента Мехрибан 
Алиевой на освобожденных землях 
продолжается широкомасштабная 
восстановительная и созидатель-
ная работа, успешно осуществля-
ется программа Великого возвраще-
ния в освобожденные города и села. 
Генпрокурор подчеркнул, что благо-
даря успешному продолжению Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым моло-
дежной политики, заложенной об-
щенациональным лидером Гейдаром 
Алиевым, обеспечено активное уча-
стие молодежи во всех сферах обще-
ственной жизни, в государственном 
строительстве и управлении. Осущест-
вляемые в этом русле при поддерж-

ке Первого вице-президента Мехри-
бан Алиевой государственные про-
граммы и ряд других мер сыграли 
важную роль в решении вопросов 
образования и занятости молоде-
жи, решении социально-бытовых 
проблем, а создание современной 
инфраструктуры для содержатель-
ного проведения досуга направле-
но на обеспечение успешного буду-
щего молодежи. 

«Сегодня в Азербайджане сфор-
мирована молодежь знающая и вос-
питанная на идеалах патриотизма», 
- подчеркнул генеральный проку-
рор, отметив, что принятие в органы 
прокуратуры молодых сотрудников, 

прошедших отбор в ходе прозрачно-
го и справедливого конкурса, стало 
возможным благодаря осуществля-
емой в стране молодежной полити-
ке, заложенной общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым. 

В результате объявленного 26 
апреля 2024 года Генеральной про-
куратурой очередного конкурса на 
службу принято 56 молодых юри-
стов, которые отличаются такими 
необходимыми качествами, как тео-
ретические знания, широкое миро-
воззрение, владение иностранными 
языками, высокие моральные каче-
ства и логическое мышление. Среди 
принятых на службу в органы про-

куратуры в ходе проведенных после 
окончания Отечественной войны 
2020 года пяти конкурсов - 23 участ-
ника войны, из которых двое были 
приняты в 2020 году, 10 - в 2021-м, 
6 - в 2022-м, 3 - в 2023-м, а еще двое 
в 2024 году. 

Затем был объявлен приказ по 
Генеральной прокуратуре о назначе-
нии молодых новобранцев на долж-
ности. Новоиспеченные сотрудни-
ки приняли присягу и генеральный 
прокурор торжественно вручил им 
служебные удостоверения. 

Выступившие новобранцы Ульвия 
Нуриева и Габиль Ализаде поблаго-
дарили Президента республики за 
государственную заботу о молодых 
специалистах и обещали оправдать 
оказанное им высокое доверие. 

От имени участников меро-
приятия было принято обраще-
ние к Президенту Азербайджана  
Ильхаму Алиеву. 

Подводя итог собранию, гене-
ральный прокурор Кямран Алиев по-
здравил молодых сотрудников и вы-
разил уверенность, что они всегда 
будут с честью нести высокое зва-
ние работника прокуратуры. 

В заключение участники меропри-
ятия сфотографировались на память.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Клятва на верность Родине
Новоиспеченные сотрудники органов прокуратуры принесли присягу 

Когда говорят 
дипломаты 

Элин Сулейманов 
встретился  

с британским  
министром

Посол Азербайджана в Ве-
ликобритании Элин Сулей-
манов встретился с государ-
ственным министром этой 
страны по делам Европы 
и Северной Америки Сти-
веном Даути.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
на встрече обсуждалось прочное 
партнерство между Азербайджа-
ном и Великобританией, а так-
же более широкие региональные 
процессы. 

Посол Элин Сулейманов выра-
зил благодарность Великобрита-
нии за поддержку и важный вклад 
в успешное проведение Клима-
тической конференции COP29.

Отдел политики
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Своей оценкой прошедшего ме-
роприятия и принятым на Бакинском 
климатическом саммите решениям 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» поделился эксперт Финан-
сового университета и Фонда на-
циональной энергетической безо-
пасности РФ Игорь Юшков. 

- Как вы оцениваете факт трех-
кратного увеличения суммы под-
держки развивающихся стран?

- Прежде всего хочу отметить про-
должительные и жаркие дискуссии 
по размеру суммы поддержки раз-
вивающихся стран. Все соглашались, 
что ее необходимо увеличить, так как 
предыдущая сумма в размере $100 
млрд была принята еще в 2009 году. 
Тем более что логика развития кли-
матической повестки подталкивает 
к ужесточению требований и взятию 
на себя повышенных обязательств. 

Во-вторых, важно отметить, что 
эта сумма должна идти именно разви-
вающимся странам на их программы 
по климатической адаптации, сни-
жению вредных выбросов в атмос-
феру и пр. Все это породило в пред-
дверии СОР29 жесткую дискуссию 
между представителями развиваю-
щихся и развитых государств. Дело 
в том, что СОР29 подняла многие во-
просы, которые в ходе предыдущих 
климатических саммитов замалчи-
вались. Бакинский саммит отметил-
ся как раз очень широким участием 
развивающихся стран, в том числе 
Африки и Азии. Таким образом, на 
СОР29 Глобальный Юг был гораздо 
шире представлен, чем на предыду-
щих климатических саммитах. Рань-
ше эти страны на Западе восприни-
мались в качестве учеников, которым 
на мероприятиях полагалось «тихо 
сидеть на задней парте» и покорно 
слушать то, что им говорят предста-
вители западных стран, выполняя 
все их требования. Коллективный 
Запад всегда считал развивающи-
еся страны виновными в росте вы-
бросов вредных газов в атмосферу, 
а соответственно, они были бесправ-
ными в вопросах обсуждения изме-
нения климата. В Баку же все было 
иначе. Именно страны Глобального 
Юга задавали здесь тон, что приве-
ло к росту суммы до $300 млрд. Раз-
вивающиеся страны требовали даже 
большего - до $1,3 трлн, но разви-
тые страны не одобрили эту сумму, 
и в итоге сошлись на компромиссе 
в $300 млрд. 

Судя по упорству стран Глобально-
го Юга на переговорах с коллективным 
Западом, согласованная в Баку сум-
ма стала лишь первым шагом в этой 
борьбе и на последующих климати-
ческих саммитах данная сумма бу-
дет расти, постепенно индексиру-
ясь до нужного размера к 2035 году. 

С другой стороны, несмотря на 
одержанную победу развивающих-
ся стран на саммите в Баку, так и не 
ясно, откуда будут браться эти день-
ги, из каких источников, и потому 
дискуссия продолжается. Существу-
ют риски того, что если ничего не 
делать, то достигнутая договорен-
ность может сорваться, так как раз-
витые страны ее просто не выпол-
нят. Более того, многие критикуют 
утвержденную сумму по причине 
того, что инфляция, бывшая в 2009 
году и, вероятно, сохраненная к 2035 
году, приведет к тому, что $300 млрд 
в 2035 году станут тем же, что $100 
млрд в 2009-м. Таким образом, сле-
дует ожидать, что на последующих 
климатических саммитах сумма, вы-
деляемая для развивающихся стран, 
будет пересматриваться в сторону 
увеличения. Тем не менее СОР29 
отметилась обновлением, которо-
го не было очень много лет, и от-
крыла врата для пересмотра акту-
альной повестки дня.

- Не менее важным достиже-
нием COP29 стало согласование  
статьи 6,  которая касается углерод-
ных рынков.

- Суть в том, что Парижское со-
глашение по климату не содержало 
конкретных параметров или обяза-
тельств, в том числе по рынкам тор-
говли квотами на выбросы углекисло-
го газа и других вредных газов. Одна-
ко по мере развития климатической 
политики это все больше становится 
вопросом денег. Вокруг климатиче-
ского процесса формируется сложная 
финансовая структура, более объем-

ная, чем в рамках Киотского прото-
кола. Например, параметры экономи-
ческой деятельности начинают оце-
ниваться с точки зрения влияния на 
климат. Банки перестают выдавать 
кредиты или выдают их под повы-
шенные проценты, если проект уве-
личивает выбросы парниковых газов. 
И наоборот, лучшие условия кредито-
вания получают «зеленые» проекты, 
снижающие выбросы. Эти изменения 
в финансовой системе дополняются  
статьей 6 об углеродных рынках, ко-
торая позволяет торговать углерод-
ными квотами. Такого рода рынки 
логичны, потому что одной стране 

достаточно вложить, скажем, $100 
млн, чтобы улучшить климатиче-
скую ситуацию, а другой потребу-
ется $100 млрд. Таким образом, ино-
гда выгоднее купить квоты, чтобы 
в других странах снизили выбросы 
в атмосферу за те деньги, за которые 
не удается сделать это у себя в стране.     

- Участвовавшая в СОР29 гла-
ва МИД Германии Анна-Лена Бер-
бок в своих публикация в социаль-
ной сети X заявила, что «на COP29 
мы находимся в центре геополи-
тических игр государств, которые 
зависят от ископаемого топлива». 
Так ли это?

- Не сказал бы, что в Баку шла ка-
кая-то геополитическая игра. Разуме-
ется, имела место жесткая дискуссия 
на тему того, можно ли проводить 
климатический саммит в государ-
стве, добывающем и экспортиру-
ющем углеводороды. Раньше это 
считалось недопустимым: на Запа-
де полагали, что подобные страны не 
имеют права голоса в вопросах кли-
мата. Однако это по меньшей мере 
странное заявление. Ибо ни Азер-
байджан, ни Россия, ни страны Цен-
тральной Азии, активно представ-
ленные на СОР29, не отказываются 
от климатической риторики и яв-
ляются такими же равноправными 
партнерами, как и страны Запада - 
потребители углеводородов. Как во-
обще можно стесняться добычи неф-
ти или газа? Разве США стесняются 
этого? Однако никому и в голову не 
придет бойкотировать какие-то меж-
дународным мероприятия в Амери-
ке, хотя именно американцы явля-
ются мировым лидером по добыче 
нефти и газа, производя также мно-
го угля. Тем не менее та же Бербок 
не плюет в сторону США и не кри-
тикует их. В данном случае мы име-
ем дело с архаичностью мышления 
и определенной двойственностью 
стандартов. И это свойственно ев-
ропейцам. 

К примеру, недавно глава ЕС за-
являл о том, что Евросоюз является 
дивным садом, окруженным джунгля-
ми с хищниками - такова консоли-
дированная позиция европейцев, их 
идеология, их ценности. Однако ев-

ропейцы не обращают внимание на 
то, что именно нефте- и газодобы-
вающие страны насыщают климати-
ческую повестку. Именно на СОР29, 
наверное, впервые за множество по-
добных саммитов в большей степе-
ни обсуждался вопрос адаптации 
к климатическим изменениям. Хотя 
миру необходимо не только бороть-
ся с изменениями климата, но надо 
и адаптироваться к уже происходя-
щим изменениям. Однако практиче-
ски на всех предыдущих саммитах 
в основном обсуждались вопросы 
борьбы с изменениями климатами, 
связанными с антропогенным фак-
тором, где первоочередное значение 
придавалось снижению использова-
ния ископаемого топлива. Но имен-
но в Баку впервые за много лет был 
поднят вопрос адаптации к уже про-
изошедшим и происходящим изме-
нениям климата. 

Вопросу адаптации было уделено 
на саммите в Баку основное внима-
ние, что не понравилось западным 
странам, особенно европейцам. Ев-
ропейцы продвигали климатическую 
повестку, связанную с отказом от ис-
копаемого топлива и борьбой с ан-
тропогенными факторами, что соот-
ветствует их национальным интере-
сам. Углеводородные запасы в Европе 
истощаются, добыча нефти в Север-
ном море снижается ежегодно. Им 
выгодно развивать альтернативную 
энергетику под предлогом борьбы 
с изменением климата, но на самом 
деле они хотят снизить зависимость 
от внешних поставщиков углеводо-
родов. Сейчас они уже открыто гово-
рят об этом. И когда им напомина-
ют, что борьба с изменением климата 
включает не только установку ветря-

ков и солнечных панелей, но и про-
цесс адаптации, требующий значи-
тельных расходов в пользу развива-
ющихся стран, это вызывает у них 
недовольство. Они хотят, чтобы все 
страны отказались от традицион-
ной энергетики, потому что госу-
дарства с такими ресурсами имеют 
конкурентное преимущество, кото-
рого лишены европейские страны.

- Бербок резко критиковала Ки-
тай и Саудовскую Аравию, назвав 
их «новыми богатыми источника-
ми выбросов»…

- Ну я бы не назвал эти страны 
новыми источниками выбросов. 
К примеру, Китай уже на протяже-
нии последних нескольких десяти-
летий является крупнейшим в мире 
потребителем угля, а Саудовская Ара-
вия с середины прошлого века - од-
ним из крупнейших мировых про-
изводителей нефти. США являются 
сегодня мировым лидером по добы-
че нефти и газа, а, соответственно, 
и по эмиссии метана. Почему же Бер-
бок молчит об этом? Так что пора 
уже называть США новым круп-
ным источником выбросов. Не бу-
дем забывать, что и Германия, ко-
торую представляет та же Бербок, 
тоже остается крупным загрязни-
телем атмосферы, хотя и сокраща-
ет вредные выбросы.

Китай, несмотря на использова-
ние ископаемого топлива, активно 
инвестирует в развитие возобновля-
емой энергетики и является миро-
вым лидером по выработке электро-
энергии от ВИЭ. Бербок могла бы на-
звать с тем же успехом Китай новым 
мировым лидером в области разви-
тия ВИЭ. Таким образом, ее слова - 
это всего лишь политическое заяв-
ление. Она понимает, кого можно 
осуждать: КНР принято критико-
вать на Западе, и если американцы 
его критикуют, то к ним присоеди-
няется и ЕС. 

Я не могу назвать Бербок хоро-
шим дипломатом, хотя она и явля-
ется главой МИД Германии. Хоро-
ший дипломат такого не сказал бы 
и не написал, даже в социальных се-
тях. Хороший дипломат критикует 
намного тоньше.

Баку ПОБЕДИЛ Запад

Игорь Юшков:

В Баку все было ина-
че. Именно страны Гло-
бального Юга задавали 
здесь тон, что привело 
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Кроме этого, у обоих лидеров 
четко отлажена работа по стиму-
лированию правительств на поиск 
новых взаимовыгодных проектов, 
добавил глава МИД РФ. «Это каса-
ется и коридора Север-Юг, и дру-
гих транспортных проектов на Кав-
казе и вокруг него. Это касается, 
конечно же, и вопроса обмеления 
Каспия», - напомнил высокопо-
ставленный чиновник, отметив 
создание на нынешнем этапе дву-
сторонней рабочей группы с на-
мерением предложить перевести 
ее в пятисторонний формат, что-
бы в предстоящей работе участво-
вали все прибрежные Каспийские 
государства. 

«Баку и Москва плодотворно 
сотрудничают и на международ-
ной арене, безусловно», - сделал 
оптимистичный вывод Сергей 
Лавров, добавив, что обе столи-
цы разработали долгосрочный 
план консультаций по вопросам 
внешней политики: «Начиная от 
ООН, ОБСЕ и заканчивая темати-
ческими, в том числе экологиче-
скими блоками. Особенно с уче-
том того, что Баку в ноябре при-
нимал 29-ю Конференцию сторон 
Рамочной конвенции об измене-
нии климата (COP29). Так что от-
ношения насыщенные, доверитель-
ные. Как я уже сказал, в нынеш-
нем году ожидаем, что они будут 
еще более активно развиваться по 
всем направлениям». 

Министр также привел приме-
ры успешного разрешения слож-
ных ситуаций между двумя стра-
нами, среди которых ошибочное 
сбитие российского вертолета в по-
следний день Отечественной во-
йны 2020 года и крушение азер-
байджанского самолета 25 декабря 
минувшего года, когда неумыш-
ленно сбитый над Грозным (адми-
нистративный центр Чечни) граж-
данский авиалайнер Embraer бра-
зильского производства пролетел 
около 300 км над Каспием, потер-
пев катастрофу близ казахстанско-
го аэропорта Актау. Комментируя 
вызвавшую множество вопросов 
и законное недоумение мировой 
общественности авиакатастрофу 
воздушного борта AZAL, повлек-
шую десятки человеческих жертв, 
Лавров призвал журналистов до-
ждаться официальных результатов 
расследования и не распростра-
нять неподтвержденную инфор-
мацию. Он подчеркнул, что пред-
варительные данные, извлеченные 
из так называемых «черных ящи-
ков», содержат важную информа-
цию, которая требует тщательно-
го анализа.

С учетом непростых отноше-
ний официального Иревана с Баку 
и Москвой Сергей Лавров заявил 
о том, что Армения должна решать 
свои вопросы непосредственно с со-
седними странами. «Когда ряд сто-
лиц, далеких от наших территорий, 
традиций и понимания истории 
в ее не колониальном измерении, 
заявляют, что миссия Евросою-
за в этой стране будет обеспечи-
вать «безопасность» в Сюникском 
районе, я не очень все это пони-
маю. Поэтому мы активно под-
держали инициативу Президента 
Ильхама Алиева о создании реги-
онального механизма «3+3», в ко-
тором напрямую задействованы 
Азербайджан, Армения и Грузия, 
а также Россия, Турция и Иран, - 
пояснил министр, отметив, что 
подписание и согласование долго-
срочного взаимовыгодного мир-
ного договора между официаль-
ным Баку и Иреваном является 
суверенным решением двух го-
сударств, без вовлечения третьих 
игроков. - Ну, и вот тут же Ев-
рокомиссия и Совет Евросоюза 
стали говорить: «мы готовы хоть 
сейчас приехать, чтобы вам помо-
гать на местах». Они забывают, что 
это суверенное решение незави-
симых Азербайджана и Армении 
о том, где подписывать документ 
и когда он будет согласован, од-
нако стремление Брюсселя и Ва-
шингтона тоже как-то показать, 
что это они все сделали и что без 
их участия никак, лишний раз го-
ворит о том, что им везде хочет-
ся показать, кто в доме хозяин». 

В ходе итоговой пресс-конфе-
ренции глава МИД РФ также рас-

крыл детали предстоящего визита 
армянского коллеги Арарата Мир-
зояна в Москву, подчеркнув важ-
ность продолжения двустороннего 
диалога между странами. По сло-
вам Сергея Лаврова, его иреван-
ский визави незадолго до визита 
в Вашингтон принял приглашение 
посетить российскую столицу, что 
свидетельствует о готовности сто-
рон к конструктивному диалогу, 
несмотря на текущие сложности 

в отношениях. Особое внимание 
в ходе пресс-конференции было 
уделено недавнему решению пра-
вительства Никола Пашиняна яко-
бы о начале процесса интеграции 
с Европейским Союзом. Министр 
иностранных дел РФ был полно-
стью солидарен с позицией рос-
сийского вице-премьера Алексея 
Оверчука о принципиальной не-
совместимости одновременного 
членства в Евразийском экономи-
ческом союзе и Евросоюзе. «Это 
две разные системы, разные зоны 
свободной торговли. В принци-
пе, это суверенное право Ирева-
на, однако надо взвесить все «за» 
и «против» - и это тоже ответствен-
ность армянского правительства», 
- подчеркнул глава российского 
внешнеполитического ведомства. 
В контексте обсуждения многосто-
роннего сотрудничества он также 
отметил текущее неучастие Ар-
мении в мероприятиях Органи-
зации договора о коллективной 
безопасности. 

Что касается братской нам Тур-
ции, на пресс-конференции по ито-
гам деятельности российской ди-
пломатии в минувшем году глава 
российского МИД неожиданно за-
явил о планах вывести из строя 
«Турецкий поток» и одобрении со 
стороны Вашингтона на осущест-
вление «террористических меро-
приятий» против упомянутой энер-
гетической инфраструктуры. «Не 
нужен никакой конкурент Соеди-

ненным Штатам ни в одной обла-
сти, начиная с энергетики, где они 
без раздумий ничтоже сумняше-
ся дают добро на осуществление 
террористических мероприятий 
по разрушению основы энергети-
ческого благополучия вроде род-
ственного им цивилизационного 
Европейского Союза, где они на-
уськивают своих украинских кли-
ентов на то, чтобы сейчас вслед 
за обоими «Северными потока-
ми» вывести из строя еще и «Ту-
рецкий поток», - отметил глава 
дипведомства РФ. 

И это заявление не лишено ос-
нования, так как накануне Мино-
бороны РФ сообщило, что в суббо-
ту, 11 января, девять беспилотных 
летательных аппаратов атакова-
ли компрессорную станцию «Рус-
ская» в Гай-Кодзоре Краснодар-
ского края, которая обеспечивает 
подачу «голубого топлива» в рам-
ках указанного проекта. 

Фидан САЛМАНЛЫ

В положительном ключе      
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Фальшивое письмо от якобы 
министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова главе 
МИД Азербайджана Джейху-
ну Байрамову «является поли-
тическим заказом и попыткой 
спекулировать на теме круше-
ния пассажирского самолета 
авиакомпании «Азербайджан-
ские авиалинии». Об этом го-
ворится в сообщении МИД 
России.

«В сети распространяется т.н. 
письмо якобы от имени министра 
иностранных дел России С.В.Лав-
рова на имя министра иностран-
ных дел Азербайджана Д.А.Байра-
мова, написанное на английском 
языке, о том, что якобы наша стра-
на не может гарантировать безо-
пасное использование российско-
го воздушного пространства. Это 
циничная и грубая фальшивка.

Данный вброс - пример при-
митивного фейка, рассчитанного 
на эмоциональную реакцию. Авто-
ры подделки даже не удосужились 
придать ей официальные атрибу-
ты, отправив с обычного почтово-

го домена и рядового адреса элек-
тронной почты.

Очевидно, что за подобной зло-
намеренной дезинформацией сто-
ит политический заказ и попытка 
спекулировать на теме крушения 
пассажирского самолета авиаком-
пании «Азербайджанские авиали-
нии» 25 декабря вблизи казахстан-
ского города Актау. Это далеко не 
первый вброс на данную тему.

Напомним, что расследование 
причин авиакатастрофы осущест-
вляется профильными ведомствами.

28 декабря состоялся теле-
фонный разговор С.В.Лаврова и  
Д.А.Байрамова, в ходе которого 
министры подтвердили договорен-
ности президентов России и Азер-
байджана о необходимости обеспе-
чить самое тщательное расследова-
ние этого трагического инцидента.

Вновь призываем всех ответ-
ственных участников информа-
ционного пространства, в пер-
вую очередь представителей СМИ 
и блогеров, критически относить-
ся к любым непроверенным дан-
ным и материалам», - говорится 
в заявлении.

КСТАТИ

Примитивный фейк 
Москва о фальшивом письме Лаврова Байрамову

Сергей Лавров:

Мы активно поддержали инициативу Пре-
зидента Ильхама Алиева о создании регио-
нального механизма «3+3»
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Для администрации Байдена 
подписание этого документа - не 
столько акт поддержки Армении, 
сколько инструмент для дальней-
шего давления на четырех ключе-
вых региональных игроков. Бай-
ден, известный своим умением ма-
нипулировать международными 
процессами, вновь демонстрирует 
готовность играть на обострение. 
Это его очередной шаг, направлен-
ный на подрыв региональной ста-
бильности, где Азербайджан и Тур-
ция, тесно сотрудничая, добились 
впечатляющих успехов в укрепле-
нии своей независимости и влия-
ния. За фасадом либеральных ло-
зунгов Байдена скрывается хищ-
ный политик, который, прикрываясь 
благими намерениями, умудряется 
усиливать конфликты и создавать 
новые очаги напряженности. Вме-
шательство США в дела Ближнего 
Востока, поддержка сомнительных 
режимов и лицемерное игнориро-
вание международного права - все 
это темные стороны его политиче-
ской биографии. И теперь он вновь 
пытается разыграть карту Армении 
как пешки в своей большой шахмат-
ной партии. Особенно циничным 
выглядит этот шаг на фоне других 
региональных инициатив, направ-
ленных на мирное урегулирование 
конфликтов. Байден словно нароч-
но стремится разрушить хрупкий 
баланс сил, создавая новые пово-
ды для столкновений.

Армения, зажатая в тисках гео-
политической реальности, делает 
ставку на стратегическое партнер-
ство с США, словно на лотерей-
ный билет, который может изме-
нить ее судьбу. Но явно чувствуется 
не уверенность страны, лишенной 
серьезных союзников в регионе. Ар-
мения надеется, что этот документ 
станет для нее спасательным кругом 
в бушующем море глобальной по-
литики. Только реальность гораздо 
сложнее. США - это государство, 
которое любит использовать сла-
бых игроков как разменную моне-
ту в своей глобальной игре. Исто-
рия знает немало примеров, ког-
да американские интересы меняли 
направление и «союзники» остава-
лись с пустыми руками.

Еще более показательным явля-
ется факт, что подобные соглашения 
редко приносят долгосрочные вы-
годы для слабых сторон. В лучшем 
случае Армения получит времен-
ную поддержку, в худшем - окажет-
ся втянутой в конфликты, которые 
ей не по силам будет разрешить. 

Кстати, на фоне прогнозов о воз-
можных досрочных выборах в Ар-
мении появляется еще одна фигура, 
способная изменить политический 
ландшафт страны. Бывший сорат-
ник премьер-министра Армении 
Никола Пашиняна, депутат Овик 
Агазарян, который до конца про-
шлого года входил в команду пре-
мьера Армении и был осведомлен 

о происходящем во властных кру-
гах, считает, что текущие внешне-
политические события создают ус-
ловия, при которых досрочные вы-
боры отвечают интересам власти. 
По его словам, сейчас у Никола Па-
шиняна больше шансов вновь по-
лучить мандат доверия и продви-
гать свои планы. Агазарян, быв-
ший одним из старейших членов 
партии «Гражданский договор», ос-
нованной Пашиняном, был исклю-
чен из команды за отказ выполнить 
просьбу о сдаче мандата. Теперь он 
создает собственную партию и го-
тов взять власть в свои руки. Этот 
шаг усиливает напряженность вну-
три Армении и демонстрирует не-
стабильность правящего режима 
на фоне внешних вызовов, вклю-
чая соглашение о «стратегическом 
партнерстве» с США.

Впрочем, подписание подоб-
ного соглашения с США несет се-
рьезные риски для самого регио-
на. Во-первых, это может привести 
к усилению напряженности между 
Арменией и ее соседями, особенно 
Азербайджаном, который уже по-
казал свою способность отстаивать 
национальные интересы не слова-
ми, а делами. Во-вторых, Турция, 
которая занимает ключевое место 
в региональной политике, воспри-
мет это партнерство как еще одну 
попытку вмешательства США в ее 
внутренние и внешние дела. Нельзя 
забывать и о России, которая рас-
сматривает Южный Кавказ как зону 
своих стратегических интересов. 
Попытка США усилить свое вли-
яние в регионе неизбежно приве-
дет к ответным действиям Москвы, 
что может еще больше дестабили-
зировать ситуацию. 

Нельзя игнорировать фактор 
Ирана, который также рассматри-
вает Южный Кавказ как важный 
элемент своей внешней политики 
и безопасности. Иран, имеющий об-
щую границу с Арменией и Азер-
байджаном, воспринимает любое 
усиление американского влияния 
в регионе как прямую угрозу сво-
им интересам. Включение Арме-
нии в орбиту стратегических пар-
тнерств с США может спровоци-
ровать Тегеран на более активные 
действия, направленные на под-
держание баланса сил. В резуль-
тате может возникнуть еще одна 
линия напряженности, усложня-
ющая и без того сложные регио-
нальные отношения.

Это пресловутое соглашение спо-
собно также серьезно повлиять на 
энергетическую и транспортную ин-
фраструктуру региона. Азербайд-
жан и Турция активно развивают 
стратегические коридоры, связы-
вающие Восток с Западом. Любое 
вмешательство со стороны США 

может повлечь за собой экономи-
ческие потери и сорвать важные 
международные проекты.

Вместо того чтобы способство-
вать диалогу и стабильности, адми-
нистрация Байдена, похоже, вновь 
выбирает путь конфронтации, ко-
торый уже неоднократно приводил 
к катастрофическим последствиям.

Какова, предположительно, 
развязка даной игры? Подписа-
ние документа о «стратегическом 
партнерстве» между США и Ар-
менией можно сравнить с попыт-
кой загнанного в угол игрока сде-
лать последнюю ставку в казино, 
где шансы на выигрыш минималь-
ны. Армения, с одной стороны, на-
деется на чудо, с другой - рискует 
остаться ни с чем, когда ее времен-
ные покровители потеряют инте-
рес. А Байден, словно карточный 
шулер, вновь вытаскивает из рука-
ва очередной туз, надеясь, что это 
поможет ему сохранить лицо перед 
своими избирателями и геополи-
тическими оппонентами.

В итоге стратегическое партнер-
ство между Арменией и США ри-
скует стать еще одной марионеточ-
ной постановкой на сцене миро-
вой политики, где главные зрители 
- Азербайджан, Турция, Иран и Рос-
сия внимательно следят за каждым 
действием режиссера. Но, как по-
казывает история, те, кто слишком 
сильно полагается на внешних ак-
теров, рано или поздно остаются 
одни на пустой сцене.

Вместо того чтобы усилить свои 
позиции, Армения рискует поте-
рять последние нити, связываю-
щие ее с реальной политикой реги-
она. А Байден, в своей привычной 
манере, лишь укрепляет за собой 
репутацию политика, для которо-
го геополитика - не искусство воз-
можного, а беспощадная игра без 
правил.

Ставка на безысходность...

Является ли такая позиция вы-
ражением дипломатической бли-
зорукости или осознанной поли-
тической линии, направленной на 
игнорирование реальности и исто-
рической правды? 

Заявляя о своей поддержке агрес-
сору, Франция становится соучаст-
ником всех нарушений, совершен-
ных Арменией, включая акты, кото-
рые могут быть квалифицированы 
как агрессивные или нарушающие 
права других народов. И подобно-
го рода поддержку не в коем слу-
чае нельзя считать конструктивной, 
поскольку она сопровождается иг-
норированием ключевых аспектов 
региональной безопасности. Ис-
тинная поддержка в международ-
ных отношениях подразумевает 
не только одностороннее выраже-
ние солидарности, но и содействие 
диалогу, посредничеству и поиску 
компромиссов. Вместо этого Фран-
ция, судя по словам ее посла, пред-
почитает следовать однобокой ли-
нии, что неизбежно ведет к усилению  

напряженности в регионе.
Посол также заявил, что Фран-

ция обязуется «поддерживать Арме-
нию и сохранить ее территориаль-
ную целостность и суверенитет», что 
вызывает еще больше вопросов. Как 
можно говорить о поддержке тер-
риториальной целостности страны, 
если она была замешана в многолет-
нем конфликте, в ходе которого на-
рушались права и территориальная 
целостность соседних государств? 

Разве это не двойные стандарты, 
которые разрушают основы меж-
дународного права и дипломатиче-
ской этики?

Следуя дипломатическому этике-
ту, любая страна, высказывающаяся 
за «безусловную поддержку» другого 
государства, берет на себя мораль-
ную и политическую ответственность 
за действия этого государства. Если 
Франция готова поддерживать Ар-
мению даже в том случае, если ее 

действия противоречат интересам 
региональной стабильности, то она 
тем самым рискует оказаться в по-
ложении страны, которая способ-
ствует эскалации конфликта, а не 
его разрешению.

В международных отношениях 
нет места абсолютным категориям. 
Политика должна быть гибкой, сба-
лансированной и направленной на 
достижение мира и стабильности. 
В противном случае заявления о «без-
условной поддержке» превращаются 
в инструмент пропаганды, способ-
ный лишь усугубить противоречия 
и создать дополнительные барьеры 
на пути к миру.

Можно ли считать «безусловную 
поддержку» Армении Францией вкла-
дом в достижение прочного и спра-
ведливого мира, как утверждает по-
сол? Скорее, это всего лишь красивый 
дипломатический жест, за которым 
скрывается стремление защитить 
собственные геополитические ин-
тересы в регионе. Франция как стра-
на с многовековой дипломатической 
историей, несомненно, должна по-
нимать, что поддержка, основанная 

на игнорировании реалий, не может 
привести к стабильному миру. На-
против, она лишь укрепляет чувство 
безнаказанности у одной из сторон 
и провоцирует новые конфликты.

Слова Оливье Декотиньи сво-
его рода вызов не только регио-
нальной, но и глобальной диплома-
тии. Если Франция действительно 
стремится к миру в регионе, то ее 
поддержка должна быть обусловле-
на соблюдением международного 
права, уважением к суверенитету 
всех государств региона и актив-
ным участием в мирных инициа-
тивах. В противном случае подоб-
ные заявления лишь подрывают 
авторитет Франции как страны, 
способной играть конструктив-

ную роль на международной арене.
Поддержка, лишенная критиче-

ского подхода и понимания всех сто-
рон конфликта, - это не что иное как 
путь в тупик. Истинный мир возмо-
жен лишь тогда, когда великие дер-
жавы начинают понимать, что их 
слова и действия несут не только 
символическое значение, но и ре-
альные последствия для миллионов 
людей. Готова ли Франция осознать 
это? Или же она продолжит следо-
вать линии «безусловной поддерж-
ки», рискуя оказаться на стороне не-
справедливости и конфликтов? 

Вопросы остаются открытыми.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Франция без оглядки...

Па р т не р с т в о  А рме н и и 
и США «не должно угрожать  
безопасности других стран», 
заявил генсек ОДКБ Имангали 
Тасмагамбетов, комментируя 
соглашение о стратегическом 
партнерстве Армении и США, 
которое планировалось под-
писать вчера вечером. 

«Налаживание такого партнер-
ства является суверенным пра-
вом Республики Армения. Од-
нако обеим сторонам здесь важ-
но исходить из принципа равной 
и неделимой безопасности, т. е. 
это партнерство не должно созда-
вать угроз безопасности для дру-
гих государств и международных  

объединений», - приводит его сло-
ва News.ru.

В свою очередь пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил, что США «не играли 
стабилизирующей роли» на Юж-
ном Кавказе. Россия «готова к про-
должению сотрудничества с Ар-
менией по всем направлениям».

12 января в Новой Каледонии тра-
диционно почтили память борцов 
за независимость.

На церемонии в городе Канала пред-
ставитель правительства Новой Каледонии 
Микаэль Форрест подчеркнул важность 
этого дня, отметив, что он символизи-
рует дань уважения мужеству и реши-
мости лидеров национально-освободи-
тельной борьбы.

В контексте недавних нападок француз-
ских официальных лиц и их сторонников 
на Азербайджан, Форрест в эфире госу-
дарственного телеканала Franceinfo.1 поя-
вился в головном уборе с логотипом Ба-
кинской инициативной группы, выразив 

солидарность с Азербайджаном. Это вы-
звало критику со стороны сторонников 
официального Парижа в Новой Каледонии.

14 января член Конгресса Новой Ка-
ледонии и первый вице-президент Юж-
ного региона Филипп Блэз назвал мини-
стра «бакинским шлемом», усугубив на-
пряженность.

День памяти связан с трагическими 
событиями 12 января 1985 года, когда вид-
ные члены Канакского социалистическо-
го фронта национального освобождения 
(FLNKS) Элой Машоро и Марсель Нон-
наро были убиты французскими воен-
ными. Этот день стал символом памя-
ти и борьбы за независимость в Новой 
Каледонии.
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Борьба, не знающая границ 
Член правительства Новой Каледонии появился  

на французском телевидении с логотипом БИГ

Сотни людей вышли на улицы 
столицы Нигера Ниамея, чтобы 
выразить поддержку правящему 
в стране Национальному совету 
по защите отечества и осудить 
империализм и неоколониализм.

Как передают зарубежные СМИ, 
акция организована по инициативе 
профсоюза работников образователь-
ной сферы.

Демонстранты в ходе выступле-
ний выразили благодарность но-
вым властям за противостояние  
неоколониализму и выводу страны 
из сферы влияния Франции и США.

В демонстрации приняли участие 

представители различных партий и про-
фсоюзных объединений. Участники 
акции подчеркнули важную роль мо-
лодежи в противостоянии внешним 
вызовам и сплочении нации, дали 
критическую оценку позиции Эко-
номического сообщества стран За-
падной Африки (ЭКОВАС) в отно-
шении Нигера.

В Нигере в июле 2023 года груп-
па военных из президентской гвар-
дии объявила об отстранении главы 
государства Мохамеда Базума. Для 
управления страной был сформиро-
ван Национальный совет по защите 
отечества во главе с командующим 
гвардией Абдурахманом Тчиани.

Империя теряет хватку
В столице Нигера сотни людей  

приняли участие в акции против неоколониализма

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон своими словами о небла-
годарности африканцев за помощь 
Парижа в борьбе с терроризмом 
оскорбил их. 

Об этом заявил президент переход-
ного периода Буркина-Фасо Ибрагим 
Траоре, сообщают зарубежные СМИ.

Ранее Макрон посетовал на афри-
канские страны, которые «забыли ска-
зать спасибо» Франции за борьбу с тер-
роризмом в регионе Сахель.

По мнению Траоре, такие слова 

оскорбительны для всех африканцев.
Лидер Буркина-Фасо также об-

ратил внимание на еще одно выска-
зывание Макрона, согласно которо-
му «неблагодарность - это незаразная 
болезнь для людей».

«Вот как этот человек видит Аф-
рику и африканцев. Для него мы не 
люди», - отметил Траоре, добавив, что 
именно благодаря африканцам Фран-
ция смогла просуществовать до насто-
ящего времени.

Отдел политики

Токсичная благодарность
Глава Буркина-Фасо обвинил Макрона  

в оскорблении всех африканцев
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С начала этого года вступили 
в силу поправки в Налого-

вый кодекс (НК), обещающие 
новые стимулы для развития 
экономики. Обновленный ко-
дифицированный документ 
заложит основу целого ряда 
изменений, включая приори-
тетные сферы хозяйства и стро-
ительный сектор. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Под занавес прошлого года глава 
государства утвердил ключевые из-
менения в налоговое законодатель-
ство, обещающие стимулы к разви-
тию важнейших сфер националь-
ной экономики. Так что в новом 
финансовом цикле нас ожидают 
сугубо полезные перемены по це-
лому ряду отраслей и направлений 
хозяйственной деятельности. 

Скажем сразу, налоговые нов-
шества призваны поднять наиболее 
важные направления хозяйствен-
ной деятельности и направлены на 
стимулирование экономического 
развития, поддержку ведущих сек-
торов экономики, привлечение ин-
вестиций и, что важно, улучшение 
условий жизни людей. 

Наиболее обсуждаемым инстру-
ментом поддержки не только биз-
неса, но и простых граждан стало 
решение о скидках для строитель-
ных компаний. По мнению местных 
аналитиков, это новшество помо-
жет снизить налоговое бремя за-
стройщиков, поддержит продажи 
недвижимости, способствуя тем са-
мым решению квартирного вопро-
са наших граждан. 

Для этой цели в отечественной 
сфере строительства зданий при-
меняется более совершенный ме-
ханизм учета доходов и расходов, 
вычитаемых из прибыли строитель-
ного бизнеса для налогообложе-
ния. По новым правилам впредь 
для каждого строящегося здания 
устанавливается доля фактически 
понесенных расходов в общих за-
тратах бизнеса. При этом суть по-
правок заключается в том, что пре-
жде застройщик платил государ-
ству со всей выручки за проданную 
недвижимость, поскольку налого-
виков не интересовали его расходы 
на строительство и себестоимость 
готовых апартаментов. Теперь же 
застройщику надлежит отчислять 
налог только с дохода. 

Все это направлено на снижение 
налогового бремени для компаний 
в строительной отрасли, говорят 
аналитики профильной сферы. По 
их уточнению, с января задейство-
ван механизм для точного опреде-
ления доходов и расходов, подле-
жащих выплате из налоговой базы. 
Согласно новым правилам, затра-
ты на каждый строящийся объект 

сравниваются с его общей сметной 
стоимостью. В целом такой подход 
позволяет рассчитать долю факти-
чески понесенных издержек в общей 
сумме расходов. При этом продаж-
ная стоимость жилых и коммерче-
ских помещений здания включается 
в налогооблагаемый доход пропор-

ционально объему, определенному 
вышеуказанным способом, а фак-
тически понесенные этим бизне-
сом расходы будут вычитываться 
из дохода.

Таким образом коррективы 
в НК помогут строительному биз-
несу сократить нагрузку по налогу 
на прибыль, поскольку отныне до-
ход строительной компании будет 
определяться на основании в том 
числе и понесенных ею фактиче-
ских затрат, а не полной договор-
ной стоимости проданной недвижи-
мости. Поскольку налог рассчиты-
вается на основании фиксируемого 
дохода, при таком положении дел 
он объективно ниже, облагаемая 
сумма скромнее, а сумма государ-
ственного сбора - меньше. Так что 
фактические расходы будут полно-
стью вычитываться из заявленного 
дохода, что уменьшит налоговую 
нагрузку на строительные фирмы 
и откроет перед ними новые фи-
нансовые горизонты.

Обновленный кодекс также по-
может уменьшить налоговые обяза-
тельства при реализации недвижи-
мости в процессе ее строительства. 
Особенно это касается жилищного 

недостроя. Такие объекты и дома 
должны подешеветь и стать доступ-
нее для потенциальных покупате-
лей, поскольку налоги будут рас-
считываться исходя из фактиче-
ски выполненных работ, а не общей 
стоимости недвижимости. 

На взгляд специалистов рынка, 

растущие цены на столичные но-
востройки не оставляют шансов 
для большинства потенциальных 
покупателей приобрести кварти-
ру своими силами, поэтому спрос 
устремился в сторону бюджетно-
го предложения Азербайджанского 
ипотечного и кредитно-гарантий-
ного фонда. Так что рынку срочно 
требуются альтернативы долгосроч-
ного кредитования жилья. С этой 
точки зрения введенные с нового 
года налоговые послабления для 
застройщиков, возможно, помогут 
удержать стремительный забег цен, 
полагают в экспертных кругах. Кро-
ме этого, обновленный в этой ча-
сти кодифицированный документ 
призван поддержать заемщиков. 

«Постоянно растущий прайс не 
оставляет возможности скопить на 
крупную покупку, поэтому в массе 
своей покупатели находятся в поис-
ках доступных продуктов по дол-
госрочному кредитованию жилья, 
- комментирует исполнительный 
директор Ассоциации риелторов 
Азербайджана Эльнур Азадов. - 
Поскольку банковское кредитова-
ние сложно назвать бюджетным ва-
риантом, а финансовые структуры 

продолжили практику ужесточения 
условий ипотечного кредитования, 
единственным выходом для мно-
гих остается предложение Азер-
байджанского ипотечного и кре-
дитно-гарантийного фонда, вы-
дающего социальную и льготную 
ипотеку под 4% и 8%. Но средств 
этой структуры не хватает на всех 
желающих. В результате, отмеча-
ют эксперты рынка, цены и спрос 
на квадрат жилья все больше за-
висят от фонда. Так, в периоды за-
тишья кредитования по линии этой 
структуры спрос на рынке падает, 
как это было под занавес прошло-
го года. Другая проблема заключа-
ется в требованиях к доходам за-
емщиков. Доходы семьи должны 
уложиться в прожиточный мини-
мум, а остальной суммы должно 
хватить на ежемесячные взносы 
по ипотеке банку, чтобы финан-
совая структура согласилась офор-
мить кредит на покупку квартиру. 
Так что повышение прожиточно-
го минимума увеличит требова-
ния к заемщикам. Высокие цены 
на жилье в нашей столице порой 
тоже не оставляют такой возмож-
ности для многих желающих взять 
ипотеку, ведь с учетом критерия 
нужды на уровне 285 манатов офи-
циального дохода семьи из четы-
рех человек должно хватить на ее 
первостепенные нужды и выпла-
ту ипотеки». 

Но даже несмотря на такие 
сложности, государственная ипо-
тека, выдаваемая по линии аффи-
лированных банков, наряду с про-
граммой льготного жилья пользу-
ется настолько высоким спросом 
у граждан, что не справляется с пото-
ком желающих. Поэтому аналитики 
рынка настаивают на необходимо-
сти других финансовых вариантов, 
отмечая, что недавние налоговые 
изменения повысят интерес пред-
принимателей к продаже квартир 
в рассрочку. 

Развитие освобожденных тер-
риторий является одним из 

основных направлений государ-
ственной политики Азербайджа-
на. В списке приоритетов - обе-
спечение занятости населения, 
проживающего в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском эко-
номических районах. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Масштабные работы по восста-
новлению Карабаха начались сра-
зу же после деоккупации наших зе-
мель. В регионе успешно реализуется 
программа «Великое возвращение», 
цель которой - построение необхо-
димой инфраструктуры, обеспече-
ние безопасного и устойчивого воз-
вращения бывших вынужденных пе-
реселенцев, создание благоприятных 
условий для их жизни и трудовой де-
ятельности. Первым пунктом реали-
зации программы стало село Агалы 
Зангиланского района, отстроенное 
заново с применением «умных» техно-
логий, и, конечно, обеспечение жите-
лей села работой в соответствии с их 
навыками и квалификацией. 

На сегодняшний день на осво-
божденных территориях идет ак-
тивное создание новых рабочих мест 
в рамках восстановления инфраструк-
туры, строительства жилья, а также 
развития сельского хозяйства и пред-
принимательства, в частности, мало-

го и среднего бизнеса (МСБ). Работой 
обеспечены порядка 86% экономиче-
ски активных граждан, проживаю-
щих на данных территориях.

На днях были подведены итоги 
реализации программы «МСБ Кара-
баха» в 2024 году, где соответствую-
щие структуры отчитались о проде-
ланной работе. Данная программа 
в 2023 году была презентована KOBİA,  
Госагентством занятости при Ми-
нистерстве труда и социальной за-
щиты населения, Корпорацией раз-
вития и финансовой поддержки  
ООО PASHA Holding. Проект «МСБ 
Карабаха» предусматривает комплекс 
мер по улучшению социального бла-
госостояния и обеспечения занятости 
участников войны, ветеранов, семей 
шехидов и уязвимых слоев населения. 
Для участников были организованы 
тренинги по управлению финансами, 
разработке бизнес-плана, маркетин-
гу, обучению продажам, существен-
но повысившие уровень их знаний 
и навыков. Программа поддержива-
ет малых и средних предпринимате-
лей не только в Карабахе, но и в Баку, 
Гяндже, Исмаиллинском, Шамахин-
ском, Шекинском, Загатальском, Бар-
динском районах. 

С окончанием второй Карабах-
ской войны работу получили более 
25 тыс. участников войны и членов 
семей шехидов. 12 тыс. из них вклю-
чены в программу самозанятости, бо-
лее 1 тыс. человек прошли курсы про-
фессиональной подготовки, осталь-
ные обеспечены подходящей работой. 
В рамках программы при поддерж-
ке социальных партнеров 524 члена 
семей шехидов и ветеранов войны 
открыли собственные малые пред-
приятия. 

«Политика нашего государства яв-
ляется социально ориентированной 
и направленной на улучшение благо-
состояния граждан. Один из важней-
ших механизмов совершенствования 
качества жизни населения - эффек-
тивное регулирование рынка труда, - 

говорит вице-президент Федерации 
профсоюзов «Хидмет-иш» Джамалад-
дин Исмаилов. - Национальным пра-
вительством претворяется в жизнь 
целый ряд проектов и инициатив по 
оказанию помощи в трудоустройстве 
и повышении уровня доходов уязви-
мым слоям населения. Речь идет о ве-
теранах войны и семьях шехидов, обе-
спечение занятости которых является 
не только социальной, но и моральной 
ответственностью. О том, насколько 
эти программы эффективны, можно 
судить по тому, каким доверием они 
пользуются у граждан». 

Реализуемые проекты включают 
в себя возможность профессиональ-
ного обучения и переподготовки. Это 
позволяет освоить новые, актуальные 
на данный момент профессии и тем 
самым повысить свою востребован-
ность на отечественном рынке заня-

тости. На освобожденных территори-
ях действует Карабахский центр про-
фессионального обучения и открыто 
порядка 10 центров профподготовки 
кадров. В течение нескольких лет Ми-
нистерство труда намерено обучить 
новым профессиям около 12 тыс. че-
ловек, и примерно такое же количе-
ство пройдет подготовку в учебных 
заведениях Минобразования.

«В Карабахе и Восточном Зангезу-
ре наиболее востребованы специаль-
ности, связанные с аграрным секто-
ром и пищевой промышленностью. 
Данные сферы являются традицион-
ными и имеют большие перспекти-
вы. Кроме того, действуют промыш-
ленные парки - Агдамский и «Эко-
номическая зона Аразской долины», 
в которых открываются новые пред-
приятия по выпуску самой разной 
продукции, - подчеркнул Д.Исмаи-
лов, выразив уверенность, что повы-
шенным спросом всегда будут пользо-
ваться рабочие специальности, такие 
как как сварщик, слесарь, монтаж-
ник, токарь, и нужно повышать их 
престиж в нашем обществе. - Также 
надо делать акцент на развитии само-
занятости, микро-, малых и средних 
предприятий, в том числе семейного 
типа. Их создание не требует круп-
ного стартового капитала, открывая 
при этом дополнительные экономи-
ческие возможности и позволяя эф-
фективно развивать местное самоу-
правление. Отдельно подчеркну оказа-
ние предпринимателям разных форм 
поддержки, таких как льготные кре-
диты и субсидии. Все эти меры мо-
тивируют граждан быстрее возвра-
щаться в родные края, способствуют 
повышению уровня жизни населения 
и включению экономики данных ре-
гионов в общую экономику Азербайд-
жана. Кстати, молодежь к переезду на 
освобожденные территории во многом 
стимулирует создание Карабахского 
университета в городе Ханкенди, где 
можно бесплатно получить востре-
бованную специальность». 

Квадратные метры без лишнего бремени
Налоговые изменения повысят доступность квартир 

Налоговые новшества призваны поднять наиболее 
важные направления хозяйственной деятельности 

и направлены на стимулирование экономического 
развития, поддержку ведущих секторов экономики, 

привлечение инвестиций и, что важно, улучшение 
условий жизни людей

РЕГИОНЫ

В Карабахе  
развивается МСБ 

Приоритет - трудоустройство переселенцев  
на освобожденных территориях 

Джамаладдин  
Исмаилов:

Проект «МСБ Караба-
ха» предусматривает 
комплекс мер по улуч-

шению социального 
благосостояния и обе-

спечения занятости 
участников войны, ве-

теранов, семей шехи-
дов и уязвимых слоев 

населения

Азербайджан был представлен на 
международной конференции «Ре-
гиональная торговля и взаимосвя-
занность: открывая новые перспек-
тивы и возможности», организо-
ванной Институтом стратегических 
исследований (ISSRA) совместно 
с Национальной логистической 
корпорацией (NLC) Пакистана.

Как передают  пакистанские СМИ, 
посол Азербайджана в Пакистане Ха-
зар Фархадов и ведущий консультант 
Центра анализа международных отно-
шений (ЦАМО) Наги Ахмедов высту-
пили на конференции. Выступившие 
подчеркнули прочные братские отноше-
ния между Пакистаном и Азербайджа-
ном. Также ораторы коснулись взаим-
ного сотрудничества, отметили разви-
тие экономического партнерства между 
Азербайджаном, Турцией и Пакистаном.

В ходе конференции также высту-
пили послы Туркменистана, Ирана,  
Кыргызстана, Таджикистана, Узбеки-
стана, а также пакистанские и зару-
бежные эксперты. Участники обсуди-
ли перспективы торгово-экономиче-
ского сотрудничества между странами 
Центральной и Южной Азии.

Министр нефти и водных ресур-
сов Пакистана Мусадик Масуд Малик 
призвал к укреплению региональных 
связей для обеспечения доступа стран 
региона к важным энергетическим ре-
сурсам. По его словам, реализация про-
ектов трубопроводов, транспортных 
и энергетических коридоров позволит 

укрепить энергетическую безопасность 
в регионе.

Было отмечено, что 2025 год  
объявлен Генеральной Ассамблеей 
ООН «Международным годом мира 
и доверия», что подчеркивает важ-
ность развития регионального со-
трудничества.

Процесс  
пошел

Резидент Агдамского 
промпарка начал  
экспорт защитной обуви

Впервые Азербайджан осуще-
ствил экспорт различных видов 
защитной обуви.

Как сообщает Агентство развития 
экономических зон при Министер-
стве экономики, еще один резидент 
Агдамского промышленного парка, 
подведомственного IZIA, начал экс-
порт продукции.

«Так, ООО BAFCO İnvest, специ-
ализирующееся на производстве раз-
личных видов защитной обуви и по-
лиуретановых ботинок, экспортиро-
вало продукцию в Россию, Казахстан, 
Узбекистан и Объединенные Араб-
ские Эмираты.

В настоящее время ООО BAFCO 
İnvest ведет переговоры по экспорту 
продукции в страны Европы», - го-
ворится в сообщении IZIA.

Годовая производственная мощ-
ность предприятия, расположенного 
на 2,5 гектара в Агдамском промыш-
ленном парке и оснащенного оборудо-
ванием известного немецкого бренда 
Desma, составляет 510 тыс. пар обуви.

Отдел экономики

Новые пути интеграции
Азербайджан был представлен на конференции  
по развитию торговых маршрутов между Центральной и Южной Азией
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Известному ученому-хими-
ку, лауреату Госпремии, ка-

валеру ордена «Шохрат», ви-
це-президенту НАНА, директору 
Научного центра «Азербайд-
жанская национальная энци-
клопедия» (НЦ АНЭ) академику 
Тофику Нагиеву принадлежат 
особые заслуги в развитии хи-
мической науки в нашей стра-
не и подготовке высококвали-
фицированных специалистов. 
Деятельность ученого на этом 
поприще всегда высоко оцени-
валась на самом высоком госу-
дарственном уровне.

Наргиз ГАХРАМАНОВА,
специально 
для «Бакинского рабочего»

Сегодня академик Нагиев делится 
с нашими читателями своими мыс-
лями и планами о подготовке оче-
редных томов национальной энци-
клопедии, 80-летнем юбилее НАНА, 
который будет отмечаться в марте 
нынешнего года, о текущем состо-
янии и перспективах развития хи-
мической науки в Азербайджане.

- В октябре прошлого года Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым был 
утвержден новый состав редакции 
«Азербайджанской национальной 
энциклопедии». Как идет подго-
товка к выпуску следующего тома 
энциклопедии? Какие нововведе-
ния ожидаются в нем?

- Прежде, чем пересмотреть со-
став редакции АНЭ, мы довольно 
скрупулезно обсуждали и прораба-
тывали этот вопрос. Затем подгото-
вили и представили главе государ-
ства свои предложения по обнов-
лению прежнего состава на основе 
критериев, установленных членами 
редакции. И после этого уже соот-
ветствующим Распоряжением Пре-
зидента был утвержден новый со-
став редакции. Это решение создает 
основу для более профессиональ-
ной подготовки следующих изда-
ний энциклопедии.

Что касается следующих изда-
ний, то, несмотря на то, что XI и XII 
тома уже были практически готовы, 
в 2020 году из-за пандемии в нашей 
деятельности произошел определен-
ный перерыв. Но даже в те трудные 
времена мы заботились о том, что-
бы X том вышел из печати вовремя, 
при этом продолжали подготовку 
следующих томов.

А 27 сентября того же года про-
изошло важное событие - началась 
вторая Карабахская война, завер-

шившаяся исторической Победой 
Азербайджана. Этот грандиозный 
триумф, ставший торжеством на-
шей национальной гордости, бле-
стящий боевой путь наших герои-
ческих сынов, отдавших свои жиз-
ни за освобождение родных земель, 
поставил перед нами новые зада-
чи: готовые к изданию тома пред-
стояло пересмотреть, а все измене-
ния, произошедшие в связи с этим 
историческим событием, отразить 
в книгах. Не теряя времени, мы сно-
ва начали работать над следующи-
ми выпусками, и работа в этом на-
правлении продолжается до сих пор.

Как известно, за 44 дня Отече-
ственной войны появились новые 
почетные звания, медали, истори-
чески значимые договоры, встречи, 
были изменения названия ряда на-
селенных пунктов, в настоящее вре-
мя эти территории восстанавлива-
ются, на них ведутся масштабные 
строительные работы, возводятся 
новые международные аэропорты, 
открываются высшие учебные заве-
дения, проводятся различные меж-
дународные фестивали, связанные 
с нашей национальной культурой. 
Все это требует внесения серьезных 
корректив в последующие издания. 

- Какой том находится сейчас 
в печати?

- В настоящее время в печати на-
ходится пересмотренный XI том на-
циональной энциклопедии. В новые 
тома включены важные моменты, 
связанные с исторической Победой 
Азербайджана, содержание энци-
клопедии будет обогащено, новые 
издания будут отражать нашу на-
циональную идентичность.

Кроме того, в 2025 году плани-
руется представить общественности 
«Энциклопедию Гейдара Алиева», 
в настоящее время процесс подго-
товки статей для издания идет пол-
ным ходом. 

- Будет ли энциклопедия пере-
ведена на другие языки?

- В 2012 году мы добились изда-
ния специального тома энциклопе-
дии на русском языке под названием 
«Азербайджан». Перевод энцикло-
педии требует высокого профессио-
нализма и опыта. Должна быть иде-
альная база для перевода, особенно 
на английском языке. Естественно, 
мы продолжаем работу и в этом на-
правлении.

- Предусмотрено ли специаль-
ное издание национальной энци-
клопедии по случаю 80-летия со 
дня создания НАНА?

- Да, в нынешнем году 80-летний 
юбилей крупнейшего 
храма науки Азербайд-
жана будет отмечать-
ся как важное научное 
и культурное собы-
тие. Конечно, и наш 
центр как учрежде-
ние, действующее 
при НАНА, отне-
сется к этому юби-
лею с особым вни-
манием.

В изданном 
в 2008 году специ-
альном томе энци-
клопедии «Азер-
байджан» отра-
жена история 
создания, эта-
пы развития и научные достиже-
ния НАНА, а также творчество вы-
дающихся ученых. В том же изда-
нии широко освещено становление 
и развитие различных отраслей на-
уки в нашей стране, представлена 
полная информация о деятельно-
сти научно-исследовательских ин-
ститутов, входящих в структуру 
академии, их вкладе. Думаю, что, 
используя эти материалы, можно 
подготовить специальное юбилей-
ное издание с включением важной 
информации, отражающей значи-
мость юбилея.  

- Тофик муаллим, вы не толь-
ко известный ученый-химик, но 
и просветитель. Как вы думаете, 
какие проблемы есть в нашем об-
ществе в области распростране-
ния идей просвещения?

- У меня было много выступлений 

по этому поводу в прессе, на телека-
налах. По сути, просвещение - это 
широкое понятие, связанное с раз-
витием науки, образования. В наше 
время не только в Азербайджане, но 
и во всем мире существуют опреде-
ленные проблемы в этой сфере. Мы 
живем в эпоху, когда книга уступила 
место электронным средствам мас-
совой информации. Сейчас книги 
в твердом переплете буквально вы-
теснены другими носителями быстро 
распространяющейся информации. 
Естественно, у этого явления есть 
как положительные, так и отрица-
тельные стороны. 

- Например?
- Книги, относящиеся к опреде-

ленной (конкретной) области фун-
даментальной науки, готовятся на 
основе глубоких исследований и бо-
лее серьезных материалов, чего не 
скажешь о статьях, содержащихся 
на интернет-ресурсах. Поэтому, что-
бы вернуть былой авторитет про-
свещения, расширить его масштабы, 
важно прежде всего вернуть инте-
рес к книгам, серьезным изданиям. 
Это связано и с уровнем образова-
ния, и с обучением, и воспитанием. 

С другой стороны, образование 
на всех этапах строится на строгих 
научных основах, а просвещение, ка-
чество образования и престиж науки 
составляют триединство. С развити-
ем просвещения, ростом престижа 
науки и образования связаны и сред-

ства массо-

вой информации: как элек-
тронные сайты, так и новостные ре-
сурсы и телевидение должны служить 
просветительским целям. Хотя от-
мечу с сожалением, что пока в этом 
вопросе серьезного прогресса не на-
блюдается, а ведь добиться положи-
тельных результатов можно только 
посредством непрерывных и ком-
плексных мер по развитию просве-
щения, повышению престижа нау-
ки и образования.

- Удовлетворяет ли вас интерес 
современной молодежи к химии? 
Какие шаги необходимо предпри-
нять, чтобы еще больше мотивиро-
вать ее заниматься наукой?

- Много лет параллельно с на-
учной деятельностью я занимался 
и педагогической, и могу констати-
ровать, что хотя уровень интереса 

к науке не такой, как был, например, 
полвека тому назад, но тем не менее 
нельзя сказать, что молодые люди 
совсем не интересуются наукой. До-
казательства тому - заполненные ме-
ста по всем ступеням образования, 
проведение различных конкурсов, 
большое количество юношей и де-
вушек, заинтересованных в обуче-
нии в престижных университетах 
зарубежных стран, что свидетель-
ствует об их стремлении к научным 
знаниям и получению международ-
ного опыта. Не менее важно чтобы 
после пребывания за границей, они  
возвращались в страну и служили 
развитию отечественной науки.

 - Иногда роль химии в жизни 
общества недооценивается. Мно-
гие полагают, что химия - одна из 
главных причин возникновения 
глобальных экологических про-
блем, многих болезней. И в то же 
время человечество ждет от химии 
здоровой окружающей среды, уни-
кальных источников энергии, эф-
фективных лекарственных пре-
паратов. Что вы думаете по это-
му поводу?

- Этот вопрос охватывает до-
вольно широкую и многогранную 
тему. Химия играет выдающуюся 
роль в развитии научного сообще-
ства, и сфера ее влияния доволь-
но широка. Как фундаментальная 
и прикладная наука химия вызвала 
и продолжает вызывать важные из-
менения в различных сферах жизни 

человека. Я бы не ска-
зал, что роль хи-
мии в обществе не-
дооценена.  Если 
бы это было так, во 
всем мире не поя-
вилось бы крупных 
промышленных го-
родов, технологиче-
ских центров и со-
временных иннова-
ционных объектов. 
Химия - это отрасль 
науки, тесно связан-
ная с технологиями, 
а также развивающая-
ся как в органическом, 
так и в неорганическом 
аспекте. Эта связь про-

является в различных направлени-
ях - от нефтегазовой промышлен-
ности до нанотехнологий. Особое 
значение имеют достижения и в об-
ласти здравоохранения, производ-
ства фармацевтических препара-
тов и т. д.

Что касается экологии, еще при-
мерно в 70-х годах прошлого века 
в нашей республике были начаты 
исследования по «зеленой» химии, 
ставшие впоследствии очень попу-
лярными во всем мире. А прошедшая 
в Баку с большим успехом СОР29 
только подтвердила вклад Азербайд-
жана в решение природоохранных 
проблем: если бы они не находились 
под контролем государства, органи-
зация такого глобального меропри-
ятия была бы невозможной.

В ходе последних контрольных 
мероприятий Агентство про-
довольственной безопасности 
Азербайджанской Республики 
(АПБА) выявило факты попы-
ток ввоза в страну из-за грани-
цы продуктов питания, содер-
жащих генетически модифици-
рованные организмы (ГМО). 

В связи с этим констатирует-
ся, что согласно законодательству 
Азербайджанской Республики, ввоз 
в страну, производство и оборот пи-
щевых продуктов, производимых 
с использованием генетически мо-
дифицированных растений, а также 
сельскохозяйственного раститель-
ного сырья, созданного современ-
ными биотехнологическими, а так-
же методами генной инженерии, ге-
нетических материалов генетически 
модифицированных растений, не 
предназначенных для научных ис-
следований, испытаний и демон-
страции на выставках, запрещены 
законом.

Как сообщили в отделе инфор-

мационного обеспечения и иннова-
ционных решений агентства, за про-
шедший период в целях обеспечения 
реализации закона в этой сфере со 
стороны АПБА были приняты пра-
вовые меры, ввоз таких продуктов 
питания не разрешен, и такие слу-
чаи решительно предотвращаются. 
В настоящее время агентство уже-
сточило меры контроля в отноше-
нии продуктов с ГМО.

АПБА участвует в мероприяти-
ях по проверке и контролю пище-
вой продукции, ввозимой в стра-

ну, а соответствующие экспертизы 
проводятся на основе оценки риска. 
В рамках последних мер контроля 
ряд партий продукции, импортиро-
ванной из Исламской Республики 
Иран, были отобраны и протести-
рованы в соответствующей лабора-
тории Азербайджанского института 
безопасности пищевых продуктов. 
По результатам исследований в про-
дукции были обнаружены ГМО. По 
всем выявленным фактам приняты 
необходимые меры в соответствии 
с законодательством.

АПБА предупреждает предпри-
нимателей, работающих в этой сфе-
ре, и еще раз обращает внимание на 
то, что в Азербайджан недопусти-
мо ввозить продукты, содержащие 
ГМО. «Попытки незаконного вво-
за такой продукции в нашу стра-
ну будут решительно пресекаться 
и приниматься строгие меры в со-
ответствии с требованиями зако-
нодательства», - говорится в сооб-
щении АПБА.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В результате оперативно-розыск-
ных мероприятий, проведенных 
Службой государственной безо-
пасности (СГБ), были задержа-
ны гражданин Грузии Асланов 
Агиль Гейджа оглу и гражданин 
Азербайджанской Республики 
Исмаилов Джейхун Шахин оглу, 
планировавшие террористиче-
ский акт против активиста од-
ной из религиозных общин, дей-
ствующих в Азербайджане.

Согласно сообщению пресс-службы 
СГБ, Агиль Асланов, занимающийся 
контрабандой наркотиков, находясь 
в сентябре 2024 года в третьей стране, 
через своего знакомого встретился 
с сотрудниками спецслужб этой стра-
ны, которые показали ему фотогра-
фии и проинформировали о члене ре-
лигиозной общины в Азербайджане.

«Ему также было предложено со-
вершить покушение на члена рели-
гиозной общины за вознаграждение 
суммой $200 тыс. По взаимному со-
гласию Агилю Асланову первоначаль-
но было поручено собрать и передать 

им необходимые разведывательные 
данные о члене сообщества и месте 
его работы, за что ему был предостав-
лен аванс в размере $2 тыс.

Прибывший в Баку для выполне-
ния задания Агиль Асланов вместе 
с Джейхуном Исмаиловым, которо-
го он привлек к участию в преступ-
ных деяниях в обмен на материаль-
ную заинтересованность, прове-
ли работу по сбору информации 
о члене религиозной общины, на-
правив данные его места житель-

ства и работы через соответствую-
щее приложение мобильного теле-
фона представителю иностранной 
спецслужбы.

В связи с этим в отношении Аги-
ля Асланова и Джейхуна Исмаило-
ва судом по уголовному делу, рассле-
дуемому по статьям 28, 214.2.1, 274, 
276 и др. статьям Уголовного кодекса 
Азербайджанской Республики, была 
избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу», - говорится 
в сообщении СГБ.

Победа внесла коррективы 
В основе триединства - качество образования, просвещение и престиж науки 

СОБЕСЕДНИК

Решительный 
протест 

Община Западного 
Азербайджана 

осудила расовую 
дискриминацию, 

допущенную 
общественной 

радиостанцией 
Deutschlandfunk

12 января 2025 года на об-
щественной радиостанции 
Deutschlandfunk Федеративной 
Республики Германия вышла 
в эфир полная клеветы про-
грамма против азербайджан-
ского народа и государства. 

Сюжет материала построен на 
интервью со скандально известной 
азербайджанофобкой Тессой Хоф-
фман. В программе утверждалось, 
что в 1990 году в Азербайджане 
против армян были совершены 
противоправные действия, а исто-
рия оставшегося в прошлом кон-
фликта была представлена в соот-
ветствии с концепцией радикаль-
ного армянского национализма.

В передаче ничего не было ска-
зано об этнической чистке, учи-
ненной Арменией в отношении 
более миллиона азербайджанцев 
во время конфликта, об оккупа-
ции и разрушении территорий 
Азербайджана, а также об уничто-
жении его культурного наследия. 
Аналогичным образом замалчи-
ваются факты этнической чистки 
300 тыс. азербайджанцев из Арме-
нии в 1987-1991 годы и убийства 
216 азербайджанцев в Армении.

Об этом говорится в заявле-
нии Общины Западного Азер-
байджана.

«Вместо того, чтобы транслиро-
вать расистские, ненавистнические 
программы и создавать напряжен-
ность в регионе, Deutschlandfunk 
следует осудить расистскую по-
литику Армении, в том числе не-
давно выявленное заявление пер-
вого президента Армении Лево-
на Тер-Петросяна, сделанное им 
во время его президентства, в ко-
тором он подтвердил, что этни-
ческие чистки против азербайд-
жанцев являются государствен-
ной политикой.

Община Западного Азербайд-
жана осуждает расовую дискрими-
нацию, допущенную общественной 
радиостанцией Deutschlandfunk, 
и призывает руководство радио-
станции принять соответствую-
щие меры в отношении этого не-
приемлемого шага», - говорится 
в заявлении общины.

Тофик Нагиев:

Научный центр «Азербайджанская нацио-
нальная энциклопедия» НАНА отнесется 
к 80-летнему юбилею Академии наук с осо-
бым вниманием

Внимание, на прилавке ГМО! 
АПБА предупредило предпринимателей 

СГБ предотвратила теракт
Спецслужбы Азербайджана сорвали планы зарубежной разведки
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В этом году азербайджан-
ских шахматистов ожидает 

множество интересных тур-
ниров, среди которых немало 
престижных соревнований.

Ю.АББАСЗАДЕ

Первым важным испытани-
ем для шахматистов страны ста-
нет чемпионат Азербайджана, ко-
торый пройдет с 31 января по 15 
февраля. В мужском тур-
нире примут участие 
члены сборной, 
полуфинали-
сты последне-
го чемпиона-
та страны, 14 
сильнейших 
ш а х м а т и -
стов согласно 
рейтингу FIDE, 
а также 5 шахмати-
стов, занявших са-
мые высокие места в пер-
вой лиге. В женском турнире сы-
грают члены сборной, последняя 
чемпионка страны, 8 сильнейших 
шахматисток согласно рейтингу 
FIDE, а также 2 шахматистки, за-
нявших самые высокие места в пер-
вой лиге. 

Чемпионат пройдет в соот-
ветствии с правилами FIDE по 
олимпийской системе в 5 туров. 
Каждый матч тура будет состо-
ять из 2 классических партий (бе-
лыми и черными), а в случае ни-
чьей пройдут тай-брейки. Побе-
дители получат право выступать 
за сборную. Объявление Шахри-
яра Мамедъярова после долгого 
перерыва о своем участии в чем-
пионате страны, безусловно, до-
бавит интриги в турнир.

В этом году также пройдут инди-

видуальные 
чемпионаты 
Европы сре-
ди мужчин 
и женщин, 

а также чем-
пионаты мира 

среди юниоров 
различных возрас-

тов и молодежи. Однако 
самым важным турниром станет 
командный чемпионат Европы, ко-
торый состоится в октябре в Ба-
туми (Грузия). От женской сбор-
ной Азербайджана, серебряного 
призера предыдущего Евро, в этот 
раз ожидаются еще более высо-
кие результаты.

Что касается мужской сбор-
ной, трехкратного чемпиона кон-
тинента (2009, 2013, 2017), ей бу-
дет непросто вернуть себе титул 
после восьмилетнего перерыва. 
Серьезным препятствием на пути 
к успеху являются утрата преж-
ней формы Шахрияром Мамедъя-
ровым и почти полное отдаление 
Теймура Раджабова от активных 
шахмат. Среди других опытных 
гроссмейстеров Рауф Мамедов де-
монстрирует стабильно средние 

результаты, а Васиф Дурарбейли 
и Ниджат Абасов ничем особен-
ным не запомнились в команд-
ных соревнованиях. Заметные бо-
лее или менее в последние годы 
и вошедшие в состав сборной на 
последней Всемирной шахматной 
олимпиаде два молодых таланта 
- Айдын Сулейманлы и Магомед 
Мурадлы - пока не блещут лидер-
скими качествами. 

Женская сборная, состав ко-
торой вряд ли претерпит серьез-
ные изменения (Гюнай Мамед-
заде, Ульвия Фаталиева, Гевхар 
Бейдуллаева, Ханым Баладжае-
ва и Гюнай Мамедова), должна 
задуматься об улучшении свое-
го результата. Однако это будет 
вовсе не просто. На чемпионате 
Европы в Будве, уровень конку-
ренции которого был ниже, чем 
на предыдущих аналогичных тур-
нирах, «милли» уступила чемпи-
онство Болгарии с разницей все-
го в одно очко. Выпадет ли ей та-
кой шанс еще раз? 

В этом году также планирует-
ся проведение Кубка мира. Одна-
ко место и дата проведения тур-
нира пока не определены. 

Состоялась церемония 
открытия молодежного 

первенства Азербайджана 
по боксу.

Ю.ИБРАГИМОВ

Мероприятие началось с парада 
команд-участниц, после чего был 
исполнен Государственный гимн.

Выступая на церемонии, ви-
це-президент Федерации бокса Азер-
байджана Вусал Насирли сказал, 
что верит в то, что бои будут на-
пряженными и справедливыми: 
«Сегодняшние молодые боксеры - 
будущее спорта страны. Боксеры, 
выступающие здесь, также могут 
получить шанс пройти отбор на 
летние Олимпийские игры 2028 
года в Лос-Анджелесе. Вот почему 
каждый бой должен иметь огром-
ное значение».

В.Насирли напомнил, что наши 
молодые боксеры успешно высту-
пили в прошлом году, установив 
новые рекорды: две золотые ме-

дали на чемпионате Европы, две 
серебряные и три бронзовые на 
чемпионате мира. «Уверен, что 
эти успехи будут продолжаться 
и в будущем, - сказал вице-пре-
зидент Федерации бокса, призвав 
спортсменов достойно представ-
лять Азербайджан на междуна-
родных соревнованиях. - Чтобы 
добиться побед, нужно много ра-
ботать и показывать себя с наи-
лучшей стороны на тренировках 
и соревнованиях. Желаю каждо-
му из вас успехов на пути к чем-
пионству».

Начальник сектора олим-

пийских и паралимпийских ви-
дов спорта Министерства моло-
дежи и спорта Айдын Мамедов 
рассказал о значимости первен-
ства и пожелал успехов участни-
кам соревнований.

После официальных высту-
плений первенство было объяв-
лено открытым.

В соревнованиях, которые прой-
дут в Центре бокса, определятся 
победители в 13 весовых катего-
риях среди юношей и в двух - сре-
ди девушек. Также в рамках отбо-
рочного турнира Федерации бокса 
определятся сильнейшие боксе-
ры-женщины в шести весовых 
категориях. 

В чемпионате принимают уча-
стие 304 боксера из 64 команд, пред-
ставляющих клубы из различных 
городов и районов республики, 
а также спортивные общества. Пое-
динки обслуживают как иностран-
ные, так и местные судьи.

Победители соревнований 
определятся 19 января.

В рамках проекта «Бакинские 
премьеры региональных те-

атров» Министерства культуры 
совместно с Азербайджанским 
государственным академиче-
ским национальным драма-
тическим театром состоялась 
премьера спектакля Love Butik 
Газахского драматического те-
атра (ГДТ). 

  
Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Извечная история любви. Ви-
трина магазина Love Butik с манеке-
нами. За прилавком сидит пожилой 
мужчина в ожидании покупателей, 
позволив себе в осенний дождливый 
день немного отстраниться от про-
исходящего вокруг и погрузиться 
в ожившие воспоминания... 

Спектакль в жанре психологиче-
ской драмы Love Butik - это история 
двух судеб, история любви, которая 
разворачивается в этом бутике. Про-
исходящее на сцене наполнено недо-
разумениями, сожалениями, обида-
ми. Главные герои - Он и Она: супру-
жеская пара, геологи. Перекрестные 
откровения и обвинения оживших 
манекенов, где оба любят друг друга, 
но… слов любви не находят. Мужчи-
на и женщина пытаются разорвать 
свою связь, но жить раздельно не 
могут. Несмотря на противоречия, 
природа связала их воедино, и они 
не в силах разорвать это духовное 
родство. Налицо противостояние 
между чувствами и сознанием. 

По словам автора пьесы Жали 
Исмаил, отношения между мужчи-
ной и женщиной сами по себе при-
влекательны и интересны. С каждой 
новой любящей парой разворачива-
ются новые события, происходят но-
вые драмы, появляются новые ню-
ансы. В семейных взаимоотноше-
ниях каждый считает себя правым, 
у каждого свои убедительные и ве-
ские аргументы.

В спектакле представлен ассо-
циативный собирательный образ 
современной семьи, где молодые 
люди познакомились, будучи сту-
дентами, и называли друг друга не 
иначе как наименованиями мине-
ральных камней - Аметист и Апа-
тит. Аметист Она, как олицетворе-
ние красоты и тепла, Апатит Он, из-
менчивый, радикальный. 

По пьесе герои расходятся мо-
лодыми и сходятся молодыми. Это 
пока еще бездетная семья. Он рез-
кий и не готовый идти на компро-
мисс, Она волевая современная жен-
щина. Они говорят, но не слышат 
друг друга. У этой семейной пары 
все впереди. Оговоримся сразу: лю-
бовная история мужа и жены име-
ет счастливый конец. 

Режиссер-постановщик спекта-
кля Мирза Ниджат, композитор Ва-
хид Байрамов, художник-постанов-
щик Саят Мамедов. В главных ролях 
задействованы заслуженный артист 
Гаджи Гаджиев, актриса Ханым Ма-
медова, актеры молодого поколения 
Юсиф Годжа и Замана Дервиш. 

Главный режиссер Физулинского 
драматического театра Мирза Нид-
жат в беседе с корреспондентом «Ба-
кинского рабочего» отметил, что 

проект «Бакинские премьеры реги-
ональных театров» дает ощутимый 
импульс развитию зональных те-
атров, стимулируя творческих ра-
ботников. В рамках проекта «Об-
учая, учусь» режиссеры по распо-
ряжению Министерства культуры 
направляются в другие региональные 
театры для проведения мастер-клас-
сов и подготовки современных мо-
дерн-спектаклей. 

- В проекте участвуют режис-
серы старого и нового поколения. 
Это очень перспективный проект, 
- говорит Мирза Ниджат. - Он по-
зволяет открыть новые таланты: ре-
жиссеров, художников, композито-
ров… Молодежь желает отличиться 
и потому экспериментирует и го-
това к инновациям. Проект созда-
ет универсальную единую атмосфе-
ру, полезную платформу для творче-
ства. И молодые, как я, режиссеры 
тоже привлечены к нему. Этот про-
ект дает нам возможность работать 
с труппами актеров различных теа-
тров, художниками, композитора-
ми и техническим персоналом. На 

мою долю режиссера выпал драм-
театр города Газах, хотя ранее я ра-
ботал и там, и в Иреванском театре, 
но потом по своему желанию пере-
шел в Физулинский театр. 

В спектакле, который мы пред-
ставили бакинскому зрителю, от-
ражены процессы, происходящие 
в быту, в социальной среде, к кото-
рым я постарался подойти с ино-
го ракурса. Основная тема - вечные 
процессы взаимоотношений между 
мужчиной и женщиной. Я сменил 
обстоятельство места события. Ге-
рои спектакля - супруги - из-за про-
тиворечивых отношений расходят-
ся, но не забывают друг друга и не 
теряют чувства, которые сложились 
между ними. Проходит много лет 
с момента их расставания, но они 
по-прежнему тянутся друг к другу, 
а как же иначе, они же любят друг 
друга! Бывший супруг открыл Love 
Butik, чтобы делиться с завсегдатая-
ми своего заведения своими воспо-
минаниями, чтобы его жизнь стала 
примером для посетителей. Возмож-
но, его воспоминания напоминают 
зрителям об извечной истине: с лю-
бимыми не расставайтесь. 

Но вот появляется Она, его глав-
ный покупатель, стоит у витрины 
его бутика. Они встречаются, вме-
сте идут по жизни, с чем-то согла-
шаясь, что-то отрицая. Судьба нако-

нец-то их свела, но что ожидает их, 
остается за рамками сцены… Муж-
чина и Женщина - две половинки 
единого целого. 

По обоюдному согласию автор 
и режиссер решили добавить еще двух 
персонажей в спектакль: пожилых 
мужчину и женщину, повидавших 
жизнь и вкусивших горечь расста-
вания. Прожив вдали друг от друга, 
они осознали всю ответственность 
за то, что происходило в их жизни.

Исполнитель главной роли, ак-
тер ГДТ Юсиф Годжа добавляет, что 
спектакль, несмотря на сложные пе-
рипетии, заканчивается на оптими-
стической ноте, но при этом акцент 
делается на том, что женщина долж-
на отдавать все силы и энергию на 
укрепление семьи и беречь домаш-
ний очаг. «Исторически было так, 
весь секрет и тайна благополучной 
семьи - в силе и стойкости женщи-
ны. Она берет под свое крыло всех 
домочадцев, создает миролюбивые 
и комфортные отношения в семье. 
Женщина - стержень, на котором 
держится семья», - резюмирует актер. 

Ответ на вопрос о том, надо ли 
быть «əsrlərin əsirləri» (заложника-
ми вековых традиций), должен най-
ти сам зритель.

Актриса ГДТ Замана Дервиш 
вспоминает, что когда режиссер дал 
ей роль, она не сразу вникла в ее 
суть. «Понемногу углубляясь в об-
раз, я осознала, что моя героиня - 
один и тот же человек, и, остава-
ясь молодой, она должна общаться 
со своим современником, с тем са-
мым возлюбленным, но уже в пор-
тале будущего времени. Вот такая 
непростая задумка создателей этой 
психологической драмы», - призна-
ется актриса. 

Режиссер оставил спектакль 
с открытой концовкой, приглашая 
зрителя самому поразмыслить над 
развязкой. «Отношения мужчины 
и женщины всегда актуальны для 
любого общества, - говорит режис-
сер. - В этом спектакле Он и Она - 
любящие люди. И хотя любовь их 
взаимна, они, возможно, по молодо-
сти не понимают и потому не уступа-
ют друг другу в мелочах. Молодость 
амбициозна. Они многое высказы-
вают друг другу, но не хотят понять 
своего спутника. Посыл спектакля: 
«Берегите друг друга!» Быть может, 
это сможет помочь пережить кри-
зисные моменты во взаимоотноше-
ниях молодых.

После окончания спектакля вре-
менно исполняющему обязанности 
директора Газахского драматическо-
го театра Аллахверди Мусаеву был 
вручен диплом о присвоении теа-
тру статуса «Академического наци-
онального драматического театра 
в городе Газах».

ПРЕМЬЕРА

Əsrlərin əsirləri
Газахский драматический театр на сцене Аздрамы

Мирза Ниджат:

Проект «Бакинские премьеры региональных 
театров» дает ощутимый импульс разви-
тию зональных театров, стимулируя твор-
ческих работников

Первое испытание
Азербайджанские шахматисты начинают год с чемпионата страны

Пусть победит сильнейший          
В Баку дан старт первенству страны по боксу 

Объявление  
Шахрияра Мамедъярова 
после долгого перерыва 

о своем участии  
в чемпионате страны, 

безусловно, добавит  
интриги  
в турнир


